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О любви к Отчизне
 ► Продолжается конкурс детского творчества «Моя Родина». 

В нём участвуют ученики всех образовательных учреждений 
Белгорода.

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ 
И ЖИЛИЩНО‑КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!

От имени всех жителей нашего региона поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

Вот уже три года наша белгородская земля живёт в прифронтовом режиме, 
служит надёжным щитом России. И всё это время вы остаётесь связующим зве-
ном между мирной и военной жизнью. 

Работники жилищно-коммунального хозяйства, невзирая на опасности, ра-
ботая в приграничных районах, вновь и вновь восстанавливают разрушенную 
инфраструктуру, возвращая людям привычный комфорт и безопасность. Благо-
даря сотрудникам коммунальных организаций в наших домах всегда есть вода, 
тепло, свет и газ. Спасибо всем вам, что наши улицы чисты, дворы ухожены, а 
города и сёла радуют яркими клумбами.

За 2024 год благоустроено более 60 значимых для жителей общественных 
пространств, реализовано почти 150 инициативных проектов, почти 300 тысяч 
человек обеспечены надёжным водоснабжением и централизованной системой 
водоотведения. 

Отрасль бытового обслуживания - это ещё одна важная сторона нашей с вами 
комфортной жизни. Несмотря ни на какие трудности, наши женщины хотят быть 
красивыми и посещают парикмахерские, салоны красоты. А помощь специали-
стов в ремонте и обслуживании автомобилей, бытовой техники, одежды, оказа-
ние широчайшего спектра бытовых услуг стали просто незаменимыми. И с каж-
дым годом уровень сервиса растёт. 

В этот праздничный день мы выражаем глубокую признательность всем, кто 
своим трудом обеспечивает достойный уровень жизни в Белгородской области в 
такое непростое время.

Правительство Белгородской области в свою очередь оказывает всемер-
ную поддержку. В 2024 году помощь малому бизнесу составила 2 млрд рублей, 
из  которых 1,2 млрд рублей - средства пострадавшему от обстрелов предпри-
нимательству. В 2025 будем продолжать эту работу, одних только соцконтрак-
тов запланировано выдать на сумму 1,6 млрд рублей! Мы очень надеемся, что 
эти средства помогут жителям региона успешно заниматься своим любимым 
 делом!

От всего сердца желаю вам крепкого здоровья, благополучия, успехов в рабо-
те и признательности от благодарных жителей Белгородской области! Спасибо 
вам за ваш труд!

В.В. ГЛАДКОВ, 
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ БЫТОВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ 
И ЖИЛИЩНО‑КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА БЕЛГОРОДА!

От имени Белгородского городского Совета и администрации города Белгорода 
поздравляем вас с профессиональным праздником!

Вы ежедневно трудитесь, чтобы белгородцев окружал порядок и комфорт, чи-
стота и аккуратность, уют и красота. Наслаждаясь результатами вашей работы, 
многие не задумываются, сколько усилий приложено, чтобы создать, отладить и 
сохранить достойный быт, сделать ещё более прекрасными, стильными и ухожен-
ными наших женщин и мужчин. Спасибо за ваш упорный, профессиональный, по-
рой незаметный, но крайне важный труд!

Гости города отмечают не только благоустройство областного центра, высокий 
уровень сервиса, но и ту заботу, которую вы вкладываете в каждый уголок, в своё 
дело. Благодаря вам у белгородцев есть возможность наслаждаться жизнью, гуляя 
по благоустроенным паркам, скверам, аллеям, дворам, используя современные 
бытовые услуги и просто чувствуя себя комфортно в своей квартире.

Вы - те незаметные герои, ежедневный труд которых позволяет нашему городу 
сиять чистотой, делать условия жизни всё более удобными и приятными. 

Дорогие друзья, от имени всех горожан спасибо за ваше хозяйское отношение 
к нашему общему дому - Белгороду, за любовь к нему и заботу о людях, за вашу 
работу, высокий уровень мастерства, стремление к преобразованиям, терпение и 
ответственность. 

В этот праздничный день от всей души желаем мира, здоровья и счастья! По-
ложительных эмоций и благополучия вам и вашим семьям!

В.В. РАДЧЕНКО, В.В. ДЕМИДОВ,
председатель Белгородского глава администрации
городского Совета города Белгорода

Спасибо за чистоту и порядок!
 ► Лучших работников жилищно-коммунального хозяйства 

города чествовали на торжественном мероприятии 
во Дворце культуры «Энергомаш». 

Именно эти люди, отмечалось здесь, обеспечивают бесперебойную работу всех 
сфер жизнеобеспечения, сохраняют чистоту и порядок во дворах и на улицах, создают 
комфортные условия для проживания горожан. Им были вручены благодарственные 
письма губернатора области, почётные грамоты и благодарности администрации го-
рода, регионального министерства ЖКХ, ведомственные поощрения и знаки отличия. 
Звучали и тёплые слова поздравлений. 

- Хочется высказать вам слова огромной благодарности за то, что в любое время 
года, в любую погоду, несмотря на оперативную обстановку, вы выходите на свои 
рабочие места и делаете всё, чтобы наш город оставался лучшим городом на Земле, - 
подчеркнул мэр Белгорода Валентин Демидов. 

- Если пришёл сюда работать и остался, то никогда уже не уйдёшь. В нашей отрас-
ли трудятся только те, кто любит свою работу, любит, прежде всего, людей, - сказала, 
поздравляя своих коллег, первый заместитель председателя областной Думы, пред-
седатель областной организации профсоюза работников жизнеобеспечения Любовь 
Киреева. 

Со сцены работников ЖКХ поздравили и ведущие творческие коллективы Дворца 
культуры. В их честь звучали музыка и песни. 

ФОТО БОРИСА ЕЧИНА
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Предусмотрено три номинации: рисунок, эссе и авторская проза. Заявки принима-
ют до 17 марта. Уже поступило немало работ. В них юные таланты рассуждают о том, 
что такое Родина.

Красоте родного края посвятила стихотворение ученица 9-го класса 36-й школы 
Юлия Аникаева.

- В детстве я хотела стать поэтом. Со временем мечта забылась. Когда рассказали 
о конкурсе, подумала, что это мой шанс заявить о себе, - рассказала она.

Участвуют в конкурсе и ученики начальной школы - детского сада № 44 . Свою лю-
бовь к Родине они пытаются передать через рисунок. Герой многих работ - Белгород. 
У каждого на город свой взгляд.

Следующий этап - общегородской. Лучшие работы оценит компетентное жюри. 
Участников и победителей наградят в апреле. Итогом станет памятная книга-аль-
бом. В неё включат лучшие произведения. А победителей наградят поездкой в музеи 
 Москвы и мастерские известных деятелей искусства.
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Ещё больше 
новостей от 

главы городской 
администрации 

ищите на личной 
странице мэра 
«ВКонтакте»:

Ещё больше 
новостей от 
городской 

администрации 
ищите в 

официальном 
сообществе мэрии 

«ВКонтакте»:

 ► Мэр Белгорода провёл 
встречи с жителями.

Как рассказал на своих страницах в 
соцсетях Валентин Демидов, на 4-м Ма-
гистральном переулке в рамках програм-
мы «Инициативное бюджетирование» в 
этом году планируется отремонтировать 
асфальтобетонное покрытие проезда, 
установить бортовые камни, обустроить 
тротуар с асфальтовым покрытием и во-
доотвод. Глава городской администрации 
обсудил с жильцами близлежащих домов 
детали проекта.

- Поручил коллегам проработать вопрос 
с освещением и организацией пешеходно-
го перехода. Важно позаботиться о без-
опасности, - отметил Валентин Демидов. 

Контракт планируется заключить в 
апреле. Весь объём работ необходимо бу-
дет выполнить к августу этого года.

Также градоначальник встретился с жи-
телями дома № 23а на ул. Садовой, где 
сейчас идёт капитальный ремонт. Дом был 
введён в эксплуатацию в 1966 году. С тех 
пор ни разу капитально не ремонтировал-
ся. В пятиэтажке сейчас проживает почти 
100 человек. Подрядная организация ре-
монтирует кровлю, систему водоотведе-
ния и холодного водоснабжения, приводит 
в порядок электрику. По качеству ремонта 

у жителей многоэтажки пока нет вопросов 
к подрядной организации.

- Один из проблемных моментов - до-
ступ строителей в нежилые помещения 
этой многоэтажки. По закону собственники 
обязаны предоставить помещения для ра-
бот, связанных с капитальным ремонтом. 
Поручил проработать этот вопрос, - рас-
сказал Валентин Демидов.

Кроме того, жители дома № 23а на Са-
довой обратились с жалобами на работу 
торговой точки, расположенной в этой 
много этажке. Люди рассказывают, что по-
сетители шумят, распивают алкоголь, про-
исходят постоянные стычки. Глава адми-
нистрации поручил своему заместителю 
совместно с УМВД разобраться в происхо-
дящем и отметил, что будет держать ситу-
ацию на контроле.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Об этом рассказал губернатор Белго-
родской области Вячеслав Гладков. Про-
грамма заработала на Белгородчине по 
поручению Президента Российской Феде-
рации Владимира Путина в феврале 2025 
года для поддержки ветеранов и участни-
ков специальной военной операции.

Как сообщил глава региона, для уча-
стия в региональном проекте заявки по-
дали 243 бойца, из которых 15 удостоены 
орденов Мужества. Губернатор области 
отметил, что он рассчитан как на ветера-
нов, так и на участников СВО.

- Я очень рад, что такая большая вос-
требованность. И очень хочется, конечно, 
чтобы после окончания специальной во-
енной операции те участники, которые 
сейчас с оружием в руках воюют, смогли 
приступить к очному образованию. Их за-
числяем, и к очному обучению они при-
ступят после окончания СВО, - сказал 
Вячеслав Гладков.

Напомним, что региональный проект 
«Сталь» создан по аналогии с федераль-
ной программой «Время героев». Это 
одна из форм помощи участникам спец-
операции в адаптации к мирной жизни, 
реализации их способностей и талантов в 
социально-экономическом пространстве, 
передаче и тиражировании их бесценного 
жизненного и профессионального опыта.

Добавим, что это второй региональ-
ный проект, нацеленный на поддержку 
ветеранов и участников СВО. В Белгород-
ской области также действует программа 
«Время СВОих героев», которая призвана 
обучить фронтовиков, вернувшихся из 
зоны боевых действий к мирной жизни, 
навыкам предпринимательской деятель-
ности. В 2024 году в проекте приняли 
участие более 40 человек. Гранты на раз-
витие собственного дела получили 19 ве-
теранов специальной военной операции.

ФОТО T.ME/VVGLADKOV

Губернатор Вячеслав Гладков побла-
годарил председателя правления Сбер-
банка Германа Грефа и куратора проекта 
зампредседателя правления Сбербанка 
Станислава Кузнецова. Именно благо-
даря их содействию в центре Белгорода 
появился значимый центр для развития 
региона и нашей молодёжи. 

Белгородская область - единственный 
регион в России, где создан проект по не-
прерывному IT-образованию. Ключевой 
элемент - «Школа 21», которая была от-
крыта в 2024 году. 

- Мы очень хотели, чтобы наши жи-
тели могли получить качественное 
IT-образование, найти престижную и хо-
рошо оплачиваемую работу. И открытие 
«Школы 21» стало определяющим собы-

тием в этом направлении, - подчеркнул 
Вячеслав Гладков. 

Только за прошлый год в «Школе 21» 
получили навыки и знания в сфере циф-
ровых технологий более 670 человек. В 
этом году планируется привлечь в так на-
зываемые «бассейны» ещё не менее 700 
жителей. Важно то, что «Школа 21» даёт 
возможность получить IT-образование 
любому желающему в любом возрасте, 
даже тем людям, которые ранее не были 
причастны к этой сфере. 

- Работу по совершенствованию циф-
рового образовательного пространства 
мы обязательно будем продолжать, что-
бы Белгородская область была самым 
современным и прорывным регионом в 
стране, - отметил губернатор. 

В городе ежегодно поощряют учащих-
ся, которые достигли выдающихся ре-
зультатов в учёбе, творчестве, спорте. 
Эти дети - победители и призёры олимпи-
ад, соревнований, музыкальных конкур-
сов, волонтёры. 

В этот раз поощрили лучших в номи-
нациях: «Овация», «Талант», «Олимп», 
«Успех», «Триумф» и «Прорыв». Послед-
няя - впервые введена для учащихся, ко-
торые имеют достижения в сфере инфор-
мационных технологий.

Стипендия назначается в виде еди-
новременной выплаты в размере 24 000 
рублей. Всего в шести номинациях её по-
лучат 110 школьников. Поощряют и педа-

гогов, которые готовят таких талантливых 
ребят.

- Наши дети достигают невероятных 
результатов, несмотря на то, что послед-
ние годы, к сожалению, мы учимся в до-
статочно непростых условиях. Вместе с 
тем у нас прекрасные успехи и на всерос-
сийском, и на областном уровне. 

Я поздравляю всех победителей, всех 
номинантов. Хочу поблагодарить всех пе-
дагогов, всех родителей, потому что это 
и ваш вклад, ваше участие. Хочется по-
желать нашим детям твёрдо идти по жиз-
ни. Чтобы у вас ещё было много больших 
 побед, - отметил глава администрации 
Белгорода Валентин Демидов.

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Адаптация к жизни  ■ Время героев

 ► На участие в региональном кадровом проекте «Сталь» 
подано более 240 заявок от участников и ветеранов СВО.

Самые талантливые  ■ По заслугам

 ► Валентин Демидов вручил школьникам персональные 
стипендии главы администрации Белгорода.

Взгляд в будущее  ■ Образование

 ► Год назад в Белгороде начала работу «Школа 21». 

Ф
О

ТО
 T

.M
E

/V
V

G
LA

D
K

O
V

Для удобства горожан  ■ Благоустройство
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В состав рабочей группы вошли пред-
ставители департамента городского хо-
зяйства администрации города Белгоро-
да, УГЖН Белгородской области, ООО 
«ЦЭБ», ООО «Коммунальщик», руково-
дители управляющих компаний, главы 
управ и активисты МКД. Были обследо-
ваны придомовые территории домов, 
расположенные в границах округа № 4, 
чуть ранее - 9-го округа.

- Сегодня на этих территориях сло-
жилась очень непростая ситуация с вы-
возом КГМ. Возможность оборудовать 
спецплощадки по санитарным нормам 
отсутствует, также во многих местах 
отсутствует возможность подъезда 
крупной спецтехники. Единственное ре-

шение, которое может быть, - это вре-
менная установка восьмикубовых ёмко-
стей с перемещением по территориям 
дворов в соответствии с графиком, но на 
сегодняшний день ООО «ЦЭБ» не мо-
жет обеспечить установку таких контей-
неров. Хотя на имеющихся площадках 
без таких ёмкостей в благоустроенных 
дворах получается настоящая свалка. 
Поэтому вопрос пока остаётся откры-
тым. Впереди весна, подобная ситуация 
недопустима. Надеемся, что решение 
будет найдено и вопрос всё-таки сдви-
нется с мёртвой точки, - рассказала по 
итогам обхода Лилия Рыжкова.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ЛИЛИИ РЫЖКОВОЙ  
«ВКОНТАКТЕ»

Инициатором встречи выступил Моло-
дёжный совет при Белгородском горсо-
вете. С докладами выступили студенты 
кафедры социальных технологий и госу-
дарственной службы вуза. 

Тему «Нюансы обратной связи муници-
пальной власти с гражданами» представил 
для обсуждения Илья Корнеев с 4-го курса 
вуза. Участники встречи высказали своё 
мнение по поводу взаимодействия органов 
власти с населением, в том числе при ре-
шении сложных и резонансных проблем.

Сфера продвижения традиционных 
ценностей была рассмотрена в докладе 
студента 3-го курса Никиты Захарова. 

- Этот вопрос требует постоянного 
пристального внимания. Сохранение 

традиционных ценностей является зало-
гом успешного развития государства, - 
отметил Вадим Радченко.

Стереотипы молодого поколения в 
отношении государственной и муници-
пальной власти представил студент 3-го 
курса Иван Кокарев.

- Все темы круглого стола актуаль-
ны. Дискутировать по ним можно долго. 
Общение со студентами всегда очень 
интересно. Радует, что молодёжь готова 
к обсуждению и имеет аргументирован-
ную точку зрения по многим вопросам, - 
поделился по итогам встречи Вадим 
Радченко.

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ВАДИМА РАДЧЕНКО 
«ВКОНТАКТЕ»

Труженица тыла Валентина Кузьми-
нична Путиева 8 марта отметила своё 
95-летие. 

- Вы прошли через испытания войны. 
Мы перед вами в неоплатном долгу. Гор-
димся вашим трудовым подвигом, кото-
рый навсегда останется в памяти нашего 
народа, - сказала, вручая награду, Ирина 
Севостьянова.

В годы войны Иван Яковлевич Остро-
верхов был ещё подростком, но наравне 
со взрослыми работал в колхозе. 

- Вклад детей того времени в общую 
Победу неоценим. Они не только помогали 
своим семьям, но и оказывали в тяжёлые 
времена значительную поддержку всей 
стране, - отметила Ирина Александровна.

ФОТО T.ME/S/OKRUG25BELGOROD

На него приехали более 2,5 тыс. че-
ловек из 89 российских регионов, в том 
числе бойцы СВО и представители по-
рядка ста волонтёрских организаций. С 
приветственным словом к ним обратил-
ся лидер партии Леонид Слуцкий. Он 
предложил провести дискуссию о том, 
как будет жить страна после заверше-
ния СВО и как укрепить лидерство Рос-
сии во многих сферах жизни. На форуме 
в Москве обсуждались самые разные 
вопросы: от трудоустройства ветеранов 
боевых действий до поддержки военных 
корреспондентов. Леонид Слуцкий за-
явил, что итоговая резолюция форума, 
обобщающая предложения со всех дис-
куссионных площадок, будет разослана 
губернаторам и председателям зако-
нодательных собраний всех регионов 
страны. 

- Неравнодушные россияне собра-
лись на форум, чтобы поговорить о бу-
дущем, о том, как мы будем жить после 
окончания СВО, подготовить решения 

для перехода ветеранов боевых дей-
ствий к мирной жизни. Мы смогли вжи-
вую обсудить важные проблемы, обме-
няться контактами и опытом, - рассказал 
Евгений Дрёмов. 

ФОТО СО СТРАНИЦЫ ЕВГЕНИЯ ДРЁМОВА 
«ВКОНТАКТЕ»

В ходе встречи с собственниками 
дома № 41 на ул. Костюкова замеча-
ний к ремонтным работам высказано не 
было. Однако жильцы пожаловались на 
ветхие сети водоснабжения и отопле-
ния, которые проходят по территории 
двора. Частые аварии на магистралях 
 приводят к провалам грунта, что дела-
ет  бессмысленным благоустройство 
двора. Очередной порыв сети «Белобл-
водоканала» произошёл в декабре про-
шлого года. Ремонт ограничился уста-
новкой на трубу очередного хомута. 
Земельные работы не завершены до 
сих пор.

В доме № 47 на ул. Костюкова си-
туация иная. В адрес подрядной орга-
низации от депутата и собственников 
прозвучали многочисленные претензии 
к качеству работ по капремонту кровли. 
Ранее сотрудники регионального Фонда 
содействия реформированию ЖКХ так-
же направляли подрядчику информацию 
о выявленных нарушениях. 

- Подрядная организация обещала 
принять меры к исправлению ситуации. 
Регулярные проверки качества выпол-
няемых работ буду продолжать до пол-
ного завершения капремонта, - пообе-
щал Артём Зотов.

Медали детям войны  ■ Награда

 ► Депутат горсовета Ирина Севостьянова вручила 
юбилейные медали «80 лет Победы в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.» двум жителям 25-го округа.

С точки зрения молодёжи  ■ Смена

 ► Председатель городского Совета Вадим Радченко и его 
заместитель Максим Палесика приняли участие в круглом 
столе «Новое время: сквозь призму восприятия», который 
прошёл в НИУ «БелГУ».

Ищем решение  ■ Вывоз ТКО

 ► Депутат горсовета Лилия Рыжкова приняла участие в 
выездном совещании рабочей группы по решению вопросов, 
связанных с вывозом крупногабаритного мусора (КГМ) для 
жителей многоквартирных домов (МКД), где нет возможности 
оборудовать специализированные площадки для его сбора в 
соответствии с действующими нормами.

Плечом к плечу  ■ Дискуссия

 ► Депутат Белгородского горсовета Евгений Дрёмов принял 
участие во Всероссийском форуме ЛДПР «Плечом к плечу. За 
русскую Победу!».

Под контролем депутата  ■ ЖКХ

 ► Депутат горсовета Артём Зотов совместно с заместителем 
мэра Василием Голиковым встретились с жителями домов на 
Харьковской горе, в которых ведутся работы по капремонту.
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Естественно, учитываются и пожела-
ния жильцов. Во многом от их мнения за-
висит то, где здесь будут посажены цветы, 
деревья, построены беседки. Но сколько 
людей, столько и мнений. Идей жителей 
этого дома хватит не на один двор. 

- Здесь надо посадить цветы. А здесь 
хорошо бы беседку, лучше три… - раз-
даются голоса. 

Конечно, воплотить все идеи в ре-
альность не получится. Например, одни 
хотят, чтобы во дворе были баки для 
крупногабаритного мусора, другие - на-
оборот. Но нельзя ещё забывать о нор-
мативах и законах.

- Мною были внесены предложения 
по обустройству площадки для круп-
ногабаритных отходов. Естественно, 
нужно найти идеальное место, которое 
устроит всех, чтоб оно соответствовало 
всем нормам - и строительным, и сани-
тарно-эпидемиологическим. Нужно всё 

предусмотреть для того, чтобы жителям 
было комфортно проживать здесь, - рас-
сказывает глава управы № 4 «Славян-
ская» Евгений Цуканов. 

Изначально в доме создали инициа-
тивную группу. Жители совместно с ар-
хитектором нарисовали все элементы 
благоустройства двора. Потом горожане 
продолжали вносить коррективы. Сей-
час идёт процесс согласования проекта 
с учётом их дополнительных пожеланий. 
Так, сначала хотели поставить лежаки, 
но потом всё же договорились о разме-
щении скамеек и урн. Ещё решили до-
полнительно установить игровое обо-
рудование, сделать ограждения детской 
площадки и палисадников, обустроить 
тротуары. Видимо, в споре всё-таки ро-
дилась истина.

Екатерина СКЛЯРЕНКО
ФОТО АНТОНА ГРЕБЕННИКОВА

 ► С 7 апреля в Белгороде 
начнут работать новые 
участки для платной 
стоянки транспорта. 

Как сообщил руководитель департа-
мента городского хозяйства администра-
ции города Константин Радченко, плат-
ное парковочное пространство вводится 
на 25 участках улично-дорожной сети го-
рода и на шести плоскостных парковках. 

Впервые платные зоны появятся на 
Харьковской горе. Изменение затронет 
улицы Костюкова и Королёва. Будет ре-
шён вопрос с парковой возле областной 
клинической больницы. Теперь там по-
явится платная парковочная зона № 112 
с двухчасовым безоплатным периодом. 
Это сделано в первую очередь для удоб-
ства пациентов лечебных учреждений, 
которые сейчас вынуждены долгое время 
искать парковочные места вблизи либо 
оставлять свой автомобиль с нарушения-
ми Правил дорожного движения.

- Основная задача парковочного про-
странства - не получение прибыли, а 
именно создание оборачиваемости 
машино-мест, чтобы у любого жителя 
была возможность приехать и припарко-
ваться, - пояснил Константин Радченко. 

Цена за час парковки в Белгороде са-
мая низкая в России. В зависимости от 
зоны стоимость составляет от 20 до 30 
рублей. 

- Кроме того, у нас, в отличие от боль-
шинства других регионов страны, име-
ется функция постоплаты. То есть если 
автомобилист по какой-то причине не 
оплатил парковку вовремя - например, 
думал, что уложится в бесплатное время, 
но у него не получилось, всегда есть воз-
можность оплатить парковку до конца те-
кущих суток, - подчеркнул директор МКУ 
«Белгородское парковочное простран-
ство»  Сергей Минасов. 

Сделать это можно любым удобным спо-
собом: отправить СМС-сообщение, опла-
тить через приложение « Горпарковки», в 
личном кабинете на сайте belparking.ru или 

через онлайн-сервисы банков. Один из 
удобных способов на время забыть о по-
стоянной оплате - абонемент. Его стои-
мость на сегодняшний день составит 1000 
рублей в месяц. То есть, ежедневная цена 
сопоставима с ценой билетов в обществен-
ном транспорте. Также сохраняется низкая 
стоимость абонементов для резидентов - 
жителей домов, которые расположены в 
пределах платной парковочной зоны. Пла-
та составляет от 800 до 1500 руб лей в год. 
Кроме того, имеются выгодные абонемен-
ты и для нерезидентов.

Платные парковки вдоль улично-до-
рожной сети работают по будням с 8.30 

до 18.30 и с 8.00 до 20.00 в зависимости 
от территориальной зоны. В выходные и 
праздничные дни плата за парковку не 
взимается. Плоскостные парковки в ос-
новном работают в ежедневном режиме.

А вот если правила платной стоянки 
проигнорировать - придётся раскоше-
литься. Штраф за неоплату составит пол-
торы тысячи рублей, оплата штрафа со 
скидкой не предусмотрена. 

Напомним, что система платных пар-
ковок работает в городе с 2014 года. 
Опыт работающих зон показывает суще-
ственное снижение количества наруше-
ний Правил дорожного движения, транс-
портных заторов и увеличение в разы 
оборачиваемости парковочных мест. 
Стоимость платных парковок в Белго-
роде одна из самых низких в России и 
с момента запуска проекта она ни разу 
не повышалась, а, наоборот, в 2022 году 
был введён дифференцированный та-
риф, и стоимость на некоторых участках 
снизилась до 20 рублей в час. Общее 
время бесплатного использования пар-
ковочных мест также одно из самых про-
должительных и составляет 30 минут, 
в некоторых территориальных зонах - 
120 минут.

Более подробную информацию, вклю-
чая схему городских парковок, можно 
найти на сайте belparking.ru.

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Здесь, например, появились султанские 
курицы. Эти птицы - аристократы среди 
пернатых. 

- Султанскими курицами их назвали 
потому, что они имеют размер примерно 
средней курицы. На самом деле султанки - 
это околоводные птицы, которые обитают 
в зарослях камыша, - рассказала кипер 
секции «Экзотариум» Белгородского зоо-
парка Анастасия Кириенко. 

Это редкий вид, занесённый в Крас-
ную книгу. Пока они осторожны и не 
рвутся к общению. Но как только освоят-
ся, покажут себя во всей красе - ведь они 
те ещё болтушки. Их «разговоры» - это 
крики, ворчание и даже хохот. 

А вот в семействе кошачьих лемуров 
жизнь кипит! Жуля, Марта и Мартик, как 
обычно, резвятся. А недавно у самки 
Иза беллы родилась двойня. Малыши 
пока крепко держатся за маму и с удив-
лением разглядывают мир. 

- Самка довольно-таки ревностно от-
носится к детёнышам. Она позволяет 
другим членам группы подходить к ним, 
даже вылизывать, то есть поощряет со-
циализацию, но при этом, если они пере-
ходят какую-то черту, она начинает их 
гонять, - пояснила Анастасия Кириенко. 

Уже через пару месяцев малыши 
начнут осваивать прыжки, исследовать 
мир и открывать для себя вкусные ла-
комства. 

И ещё одна весенняя новость: в зо-
опарке проснулись медведи! Манюня 

бод ра и весела, а вот Мария Ивановна 
и гималайские мишки пока не спешат вы-
ходить на публику. 

- Чтобы их поддержать, в ближайшее 
время мы сделаем для них большой 
праздник. На своём столе они увидят 
много разных угощений: сладостей и 
других питательных блюд, которые по-
могут им восстановиться. Я думаю, наши 
посетители скоро обязательно смогут 

это увидеть, - проанонсировал событие 
генеральный директор Белгородского 
зоопарка Денис Савельев. 

Когда окончательно потеплеет, зоо-
парк перейдёт на летний режим работы 
и будет открыт для посетителей каждый 
день - обычно это происходит в начале 
апреля. 

Алина КОРЧАГИНА
ФОТО СЕРГЕЯ ЩЕКАЛОВА

Весеннее пробуждение  ■ Братья наши меньшие

 ► Белгородский зоопарк «просыпается» и пополняется 
новыми обитателями.

Мелочей здесь нет  ■ Благоустройство

 ► Дворовую территорию дома № 55а на улице Щорса 
ждёт комплексное благоустройство. Сейчас идёт 
обсуждение проекта.

Расширяя возможности  ■ Транспорт
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Город и горожане

Cекрет семейного счастья и долголетия 
прост, убеждён Сергей Александрович. 
Для них надёжным компасом в житейском 
океане всегда были любовь, верность и 
взаимоуважение. Судьба свела их когда 
оба учились в Новочеркасском политехни-
ческом институте. Познакомились на од-
ном из вечеров в ДК вуза и сразу поняли, 
что созданы друг для друга. Они - выходцы 
из шахтёрских семей, похожие детство и 
юность, занимались спортом и любили му-
зыку. Сергей играл на пяти музыкальных 
инструментах, а Лариса прекрасно пела. 

На пятом курсе решили пожениться. 
Весёлую и пышную свадьбу сыграли на 
малой родине невесты, в небольшом шах-

тёрском городке Гуково Ростовской обла-
сти. А потом молодая семья отправилась 
по распределению в Белгород. 

Они вспоминают, как с небольшими 
чемоданами и большими надеждами еха-
ли покорять город, который впоследствии 
стал малой родиной для их детей и внуков. 
Молодые специалисты работали на Белго-
родском витаминном комбинате и жили в 
небольшой комнатке в общежитии, там и 
родилась их старшая дочь Оля. Малышка 
подрастала, а глава семьи продвигался по 
карьерной лестнице. Активного, делового 
начальника цеха избрали первым секре-
тарём горкома ВЛКСМ, потом трижды - де-
путатом горсовета, он представлял комсо-
мол Белгородчины на XIX съезде ВЛКСМ. 
Молодая супруга, продолжая работать на 
витаминном комбинате, была замечатель-
ной хозяйкой и заботливой мамой. К тому 
времени они перебрались в свою кварти-
ру. Здесь родилась их вторая дочь, кото-
рую в честь бабушки назвали Верой. 

А потом наступило время перестройки, 
и семье Голованчук пришлось сменить 
сферу профессиональной деятельности. 
Лариса Ивановна перешла на работу в ко-
митет экологии и водных ресурсов, Сергей 
Александрович продолжил свой трудовой 
путь в управлении финансов и налоговой 
политики администрации области. Новая 
работа требовала новых знаний, и глава 
семьи, отец двух детей, вновь стал студен-

том. Он получил второе высшее образова-
ние по специальности «финансы и кредит», 
которое пригодилось ему в дальнейшей 
работе в сфере банковских и страховых 
услуг, когда он стал представителем пре-
зидентской программы «Государственные 
жилищные сертификаты» в Белгородской 
области. А на заслуженный отдых ушёл 
из комитета по управлению Восточным 
округом администрации Белгорода, про-
работав там шесть лет. Деловые качества 
Ларисы Ивановны тоже не остались не-
замеченными, и она стала заместителем 
директора Горводоканала. У супругов не-
мало благодарностей и наград за вклад в 
развитие предприятий, на которых они тру-
дились, оба - ветераны труда, Лариса Ива-
новна занесена в Книгу почёта Белгорода 
и награждена медалью «За заслуги перед 
городом Белгородом» III степени. 

Они вырастили двух дочерей, которые 
радовали родителей своими успехами в 
школе и вузах, а теперь обе стали пред-
принимательницами. Семейную традицию 
отлично учиться продолжают внуки. Мак-
сим, окончивший с отличием МГУ им. Ло-
моносова и получивший звание магистра 
в Дипломатической академии МИД РФ, 
трудится младшим научным сотрудником 
РАН, уже имеет публикации в междуна-
родных изданиях. Не отстаёт от брата и 
Юля. Она учится в БелГУ, занимается во-
лонтёрской деятельностью, отмечена бла-
годарностями за активную общественную 
работу и пробует свои силы в предприни-
мательстве. 

А их бабушка и дедушка обзавелись 
уютным домиком в селе Мазикино Ко-
рочанского района, трудятся на земле 
и рады гостям. Когда их дружная семья, 
представленная тремя поколениями, со-
бирается здесь, они устраивают настоя-
щие праздники с конкурсами кулинарного 
мастерства, спортивными состязаниями, 
танцами и песнями. «Чтобы воспитать де-
тей достойными людьми, - говорит Сергей 
Александрович, - не надо им читать нраво-
учений, их надо просто любить и быть для 
них примером». Сам он и сейчас показыва-
ет младшему поколению, что пенсия - не 
повод сидеть сложа руки. Помимо домаш-
них хлопот, он не оставляет работу на бла-
го города, возглавляя ТОС «Народный». С 
гордостью показывает, какую уютную дет-
скую площадку оборудовали в их микро-
районе. А «золотую» дату их совместной 
жизни Голованчуки решили отметить там, 
где родилась их семья - в Ростовской об-
ласти. А потом отправятся в свадебное 
путешествие в Сочи, это подарок их детей.

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ГОЛОВАНЧУК

Только спустя некоторое время, когда 
родственники получают фото и видео с 
торжественного мероприятия, все замеча-
ют на кадрах Тамару Викторовну Кулиги-
ну - медсестру отделения новорождённых 
перинатального центра Белгородской об-
ластной клинической больницы Святителя 
Иоасафа. Именно эта женщина больше 20 
лет берёт на себя ответственную миссию 
и вручает детей папам - из рук в руки, по-
здравляя тех с пополнением в семьях. 

Появление Тамары Викторовны в зале 
для выписки занимает считанные секунды: 
она выносит завёрнутого в конверт ребён-
ка, передаёт отцу, произносит добрые сло-
ва пожеланий и уходит в другую комнату 
готовить к выписке следующего малыша. 
Пока члены семьи с цветами и воздушны-
ми шарами поздравляют довольных ро-
дителей и позируют фотографам, Тамара 
Викторовна одевает второго новорождён-
ного, затем третьего, четвёртого, пятого: 
ежедневно стены роддома покидают в 
среднем 15 детей, в год - около пяти ты-
сяч. За 20 с лишним лет мальчишки и дев-
чонки, которых она вручила белгородским 
семьям, могли бы составить население не-
большого города численностью примерно 
сто тысяч человек. Впечатляет!

Так было и 7 марта на торжественной 
церемонии, посвящённой Международ-
ному женскому дню. В зале собрались 
родственники первой семьи, где подрас-
тает старший сын-подросток, а недавно на 
свет появился Максимка. Папа ещё утром 
передал в перинатальный центр вещи 
для супруги и стоял с шикарным букетом 
в ожидании маленького чуда. К приёму 
младшего наследника он уже готов.

- Поздравляю вас с рождением сына! 
Пусть растёт большим и здоровым на ра-
дость вам! Приезжайте к нам ещё! - гово-
рит, наконец, медсестра, вручая ценный 
груз главе семьи.

Радостные возгласы, аплодисменты, 
подарки, обнимания - всё это Тамара Ку-

лигина не видит: через 15 минут ей пред-
стоит выносить другого ребёнка в сопрово-
ждении мамы малыша, и она приступает к 
очередным сборам. Сейчас это её основ-
ная обязанность, хотя более 30 лет назад 
начинала работать обычной медсестрой 
в том же отделении новорождённых, куда 
малышей переводят из родильного зала. 
А потом в перинатальном центре решили, 
что Тамара Викторовна как одна из самых 
ответственных, добросовестных и общи-
тельных сотрудниц будет вручать детей на 
выписке. 

- Так получается, что жизнь ребёнку 
дают родители, в перинатальном центре 
врачи помогают ему появиться на свет, а я 
передаю этот маленький комочек счастья 
папе, - рассказывает Тамара Кулигина. - 
Волновалась ли, когда впервые вручала 
малыша? Скорее, волнуются мамы и папы: 
некоторые даже плачут в момент переда-
чи, поэтому мне иногда приходится быть 
психологом, чтобы упокоить, найти нужные 
слова поддержки.

В белгородских семьях её помнят, ведь 
медсестра из перинатального центра, по 
признанию многих родителей, «висит на 
стене в зале» или облюбовала себе место 
в семейном альбоме. Да и мамочки не-
редко возвращаются сюда: не зря на тор-
жественной церемонии Тамара Кулигина 
приглашает их приехать к ним ещё раз. И 
они в ожидании очередного ребёнка вновь 
поступают в медучреждение, а перед вы-
пиской, видя знакомое лицо, с радостью 
признаются: «Вы нас выписывали пять 
(семь, десять) лет назад!». 

- Недавно выписывала девушку, и её 
мама, уже бабушка, сказала мне, что 20 
лет назад я, оказывается, выписывала 
её саму с дочерью, которая теперь стала 
мамой, - делится подробностями Тамара 
Викторовна. - Это приятные и бесценные 
моменты моей работы.

Необычные выписки? Такие накопились 
за последние три года, в период проведе-

ния СВО, говорит Тамара Кулигина, когда в 
большую жизнь приходится провожать де-
тей, чьи папы сражаются на фронте. Тог-
да она вручает ребёнка дедушке или дяде 
новорождённого. Бывает, что защитники 
Отечества всё-таки приезжают в перина-
тальный центр на полчаса, чтобы увидеть 
и ненадолго прижать к груди родную кро-
виночку, и просят провести церемонию бы-
стро. В эти минуты медсестра испытывает 
особенные чувства и желает героям-отцам 
вернуться домой живыми и здоровыми, 
чтобы их малыши росли в полной семье.

- Я не успеваю привязаться к деткам, 
потому что каждого впервые вижу за пять 
минут до выписки, но всё равно восприни-
маю их как частичку своего ребёнка, - при-
знаётся Тамара Викторовна. - Во-первых, 
обязательно спрашиваю у мам, как назва-
ли сына или дочь. Во-вторых, если род-
ственники немного опаздывают и у меня 
есть время, с удовольствием тискаю ма-
лыша, разговариваю с ним, качаю на ру-
ках: груднички, бывает, плачут в минуты 
выписки. 

В перинатальный центр однажды при-
бежал молодой отец, несколько дней на-
зад принимавший из рук Кулигиной пер-
венца. 

«Тамара Викторовна, дорогая, помоги-
те! - взмолился мужчина. - Разрывается 
навзрыд, никак не можем успокоить. Сто 
раз пересмотрели с женой видео с выпи-

ски, где вы качаете ребёнка - и он не пла-
чет! Мы пробовали повторять движения в 
точности - ничего не помогает. Покажите 
ещё раз, пожалуйста!».

- За годы работы я поняла, как нужно 
держать новорождённого, чтобы ему было 
комфортно: одной рукой фиксируем голов-
ку, шейку и спинку, второй - попку. И слегка 
покачиваем, - объясняет медсестра со ста-
жем. - Показала, конечно, тому папе, боль-
ше не приходил, надеюсь, что справились. 
За 20 лет, к слову, руки я так натренирова-
ла, что в тренажёрный зал ходить не надо.

- А если тройня рождается или четвер-
ня, как ухитряетесь выносить в зал сразу 
нескольких? По очереди?

- Нет. В этом случае мне помогает вто-
рая медсестра. Вообще новорождённых в 
перинатальном центре больше никто не 
вручает, разве что по субботам и воскресе-
ньям могут обойтись без меня, если выпи-
ска назначается врачом на выходные дни. 
Я и в отпуск ухожу, когда роддом дважды в 
год планово закрывают на профилактиче-
ский ремонт.

Эмоции, пережитые за день, не остав-
ляют Тамару Викторовну и дома. Вспоми-
нает вечером своих неугомонных Антошек 
и Маринок и улыбается: они ведь все у неё 
первенцы, а значит, самые лучшие и са-
мые любимые дети на свете.

Владимир ВЛАДОВ

Сто тысяч - и все первенцы  ■ Человек и его дело

Все проявления любви  ■ Белгородская семья

 ► На церемонии выписки новорождённых из областного 
перинатального центра уровень радости всегда зашкаливает. 
В такие минуты в центре внимания оказываются и счастливые 
родители малыша, и их родные, лишь один человек остаётся в 
тени, хотя играет здесь не последнюю роль.

 ► 15 марта этого года в семье Сергея и Ларисы Голованчук - 
золотой юбилей, исполняется 50 лет их совместной жизни. 
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Надежда Горяинова - тифлокомментатор высшей 
категории, а в зрительном зале в тот день находились 
незрячие люди, которые слушали спектакль: голоса ак-
тёров и своего вербального проводника (с помощью на-
ушников). Вместе с ней инвалиды по зрению посещают 
не только театры: они регулярно бывают на экскурсиях 
в музеях, приезжают на церковные службы в храмы. Ин-
тересно, о чём рассказывает тифлокомментатор на бо-
гослужении? Как описывает картины в художественном 
музее или здания, построенные в стиле барокко? Отку-
да знает, чем кубизм, например, отличается от других 
направлений в изобразительном искусстве? И почему к 
экскурсии в музее-диораме она готовилась три месяца? 
О секретах мастерства Надежда Горяинова рассказала 
в интервью корреспонденту «НБ».

- Надежда Анатольевна, вы давно работаете 
библиотекарем в Белгородской библиотеке для 
слепых имени В.Я. Ерошенко. А как стали тифло-
комментатором?

- Я и сейчас штатный библиотекарь с функцией тиф-
локомментирования, потому что у нас нет такой ставки. 
До недавнего времени профессия тифлокомментато-
ра официально не существовала: лишь с 1 марта 2025 
года приказом Министра труда и социальной защиты 
РФ она утверждена как профстандарт. Я была диктором 
по начитыванию «говорящей» литературы, и однажды 
руководитель предложила поехать в Москву, чтобы об-
учиться тифлокомментированию в специализированном 
институте «Реакомп». Честно говоря, не представляла, 
во что ввязываюсь, но согласилась и после дистанцион-
ного этапа отправилась в столицу на очный.

Началось всё с практики: преподаватель попросил 
нас описать его внешний вид. Подумала тогда: всего-то? 
Задание я выполнила по-дилетантски: глаза карие, во-
лосы русые, ботинки чёрные, из кармана выглядывает 
платок, часы на запястье левой руки и так далее. Позже 
нам объяснили, как правильно описывать внешность, 
предмет или какое-либо действие, чтобы незрячий че-
ловек максимально точно смог визуализировать картин-
ку. Зрения у него нет, но есть слух, воображение и тиф-
локомментатор, задача которого - помочь «увидеть» то, 
что недоступно в силу состояния здоровья.

- А как нужно описывать происходящее вокруг?
- Если мы говорим о внешности человека, то сначала 

нужно озвучить общие характеристики - рост, телосло-
жение, приблизительный возраст. От общего переходим 
к частному - чертам лица: высокий лоб, глубоко посажен-
ные голубые глаза, дугообразные тёмные брови, прямой 
нос, тонкие, плотно сомкнутые губы, уши анатомически 
правильной формы. Кстати, если одно ухо оттопырено, 
обязательно укажу такую интересную деталь: это же 
фишка внешности, с которой можно начинать описание. 
Затем «одеваем» человека: на нём, например, пальто, 
синие водолазка и джинсы, чёрные ботинки.

Что касается описания событий или зданий, здесь 
всё индивидуально, потому что есть несколько катего-
рий незрячих: кто-то потерял зрение в процессе жиз-
ни - в преклонном возрасте, допустим, кто-то родился 
с нарушенным зрением и вообще не представляет, как 
выглядят предметы. Имеют значение и другие факторы. 
Если передо мной люди с высшим образованием, могу 
использовать в рассказе специализированную термино-
логию, если речь идёт о детях, то эту же картину опишу 
более простыми словами. Главное - преподать инфор-
мацию интересно и максимально понятно. У нас есть 
профессиональная установка: мы пишем базовый текст, 
ориентируясь на людей со средним образованием, а 
дальше - по ситуации.

- Пишете текст? То есть вы сначала всё изла-
гаете на бумаге? Я думал, приезжаете на место и 
комментируете то, что видите…

- Так бывает крайне редко. Дело в том, что существу-
ет горячее комментирование и подготовленное. Горя-
чее - когда я описываю мероприятие, и предварительно 
отсмотреть видеоматериал этого мероприятия не было 
возможности. Подготовленное - экскурсия в художе-
ственном музее или работа на спектакле. В первом слу-
чае заранее изучаю содержание картин, нахожу инфор-
мацию о стилях, авторских замыслах, обращаюсь при 
необходимости к консультантам, чтобы составить досто-
верный текст. Во втором прошу предоставить мне видео 

спектакля: смотрю и по ходу записываю комментарии о 
том, что происходит на сцене. Правда, случаются ма-
ленькие форс-мажоры. Я смотрела видео, где работала, 
допустим, одна труппа, а в день представления на сцену 
вышел другой актёрский состав: считай, что это новый 
спектакль, ведь роли все играют по-разному. Плюс хро-
нометраж может не совпадать: на видео действие длит-
ся час сорок, по факту - полтора часа, и мои реплики 
порой… не «вмещаются». Приходится подстраиваться и 
на ходу сокращать.

- Как вы комментируете спектакль, чтобы не 
мешать своим подопечным слушать актёров? И 
что именно вы описываете в театре?

- Ещё одно правило тифлокомментатора - не наез-
жать на слова героев, будь то театр или любое другое 
место. Я говорю в паузах между репликами артистов. И 
включаюсь в работу до начала спектакля, когда вижу на 
экране, что мои зрители уже собрались в зале. Во вре-
мя представления у меня не будет возможности описать 
декорации и костюмы, поэтому рассказываю об этом за-
ранее. 

На детском спектакле в кукольном театре стараюсь 
сразу перенести ребят в сказочную атмосферу и задолго 
до того, как поднимется занавес, говорю: «Скоро откро-
ется занавес, и вы окажетесь на лесной полянке», чтобы 
у ребёнка заработало воображение. Позже описываю 
домик, небо, солнышко и персонажей: условных волка 
или поросёнка, Машеньку с двумя длинными косичками 
и розовыми бантами. Я интригую детей. Они ведь ждут 
окончания спектакля, чтобы выйти на сцену, потрогать 
кукол и сравнить: такими они их себе представляли бла-
годаря моим комментариям или нет?

Как-то комментировала спектакль в драмтеатре. Мне 
выделили место на балконе, а не в отдельной комнате, 
рядом никого не сажали, чтобы я не мешала зрителям: 
ведь в зале не только незрячие, но и здоровые люди. 
Описывала действия вполголоса - даже тембрально го-
ворила, как актёры. Вообще тифлокомментаторы долж-
ны немного подражать артистам, тогда у моих слушате-
лей возникает ощущение полного погружения в сюжет. 
Иногда после спектакля они задают мне вопросы, если 
им чего-то не хватило. В такие минуты я уже не ограни-
чена временными рамками и подробно объясняю непо-
нятные моменты.

- Надежда Анатольевна, что вам легче всего 
тифлокомментировать и что сложнее?

- Самое лёгкое - рассказать о пейзажах, труднее ра-
ботать с темой войны - возможно, как для женщины. Я 
боялась ошибиться в описании исторических событий, 
поэтому прежде чем комментировать, например,  бюсты 
советских военачальников - был такой опыт, обраща-
лась за помощью к супругу: благо, что он историк по 
образованию. Но много сил забрала работа в музее-ди-
ораме, вернее? наше знаменитое полотно, где изобра-
жён эпизод сражения под Прохоровкой. Знаки отличия, 
названия военной техники, детали боя - это требовало 
глубокого и досконального погружения в тему. Меня кон-
сультировал сотрудник музея, работавший в том зале. 
Текст я писала три месяца, постоянно что-то уточняла у 
мужа, потом отвезла материал на проверку: согласова-
ли. В итоге начитала для аудиогида 14 минут. Три меся-
ца - и 14 минут, представляете? Трудоёмкая получилась 
работа, зато достоверная.

- Вы, оказывается, не просто библиотекарь и 
тифлокомментатор, но и историк немного…

- И искусствовед! Тоже немного. В начале нашего 
разговора я упомянула, как готовлюсь к экскурсии в ху-
дожественном музее. Прежде чем комментировать кар-
тину, я должна узнать про неё всё, понять, какой смысл 
вкладывал в произведение автор. Более того, важно 
разобраться в стилях. Вы знаете, что такое кубизм? Вот 
и я не знала раньше. Но суть в другом. Как объяснить 
слепому человеку, что картина выполнена в стиле ку-
бизма или абстракционизма? Ему же важно вообразить! 
И я «рисовала» кубизм так: чёткие вертикальные линии, 
мелкие детали, собранные воедино и дающие пред-
ставление, что на полотне человек. Если приглядеться, 
то можно увидеть, что и одежда состоит из мелких гео-
метрических деталей. На что похоже? На калейдоскоп - 
трубочку с цветными стёклами, помните?

Архитектурные стили тоже пришлось изучать: мы 
ведь с нашими читателями устраиваем экскурсии и на 
улицах Белгорода. Диорама, к слову, построена в стиле 
символизма, филармония - это хай-тек, здание митро-
полии - классицизм, Успенско-Николаевский собор при 
Марфо-Мариинской обители - барокко. Кстати, в про-
шлом году мы активно посещали Божественные литур-
гии в нашей области и других регионах. В религиозной 
тематике в таких случаях тифлокомментатор должен 
хорошо разбираться, чтобы грамотно рассказать слуша-
телям о происходящем. Мне в этом отношении повезло: 
я воспитывалась в семье священнослужителей, поэтому 
в помощи консультанта не нуждалась.

- Как же вы успеваете вставлять свои репли-
ки на богослужении? Ведь священнослужитель на 
литургии говорит непрерывно, да и чтецы поют 
постоянно…

- Верно. Основное правило тифлокомментирования - 
не наезжать на речь главных героев действия, я нару-
шаю, иначе - никак. Здесь уместно описывать лаконично, 
выбирать соответствующую тембральную окраску, не 
резонировать с ходом службы, то есть я должна глубже 
раскрыть атмосферу службы. Описываю хронологию со-
бытий с самого начала: владыку встречают с караваем, 
дети несут цветы, он идёт по красной дорожке, встаёт за 
кафедру, от него в два ряда стоят священнослужители 
и так далее - вплоть до мелочей. И о том, что влады-
ке помогают облачаться, выносят на подносе омофор и 
епитрахиль, затем - деревянный гребень, чтобы он рас-
чесал бороду и волосы, я тоже рассказываю. Ведь мно-
гие из незрячих впервые на архиерейской службе - им 
всё интересно!

Поделюсь с вами профессиональной мечтой: хочу 
протифлокомментировать Патриаршую литургию в хра-
ме Христа Спасителя. Интересно поработать и в Глав-
ном храме Вооружённых Сил России. Надеюсь, что по-
лучится.

- Профессия накладывает отпечаток на любо-
го из нас. Предположу, что, гуляя по улицам, вы 
мысленно описываете здания, так ли это?

- Есть такой момент: и здания, и людей в обществен-
ном транспорте - особенно женщин (смеётся - авт.). 
Могу даже сфотографировать то, что приглянулось, а 
позже «поработать». И когда дома смотрю фильмы, 
тоже их иногда тифлокомментирую, потому что описы-
вать фильмы прежде не приходилось. Это сложно, но 
попробовать хочется. Читателям порой включаю понра-
вившийся им фильм, и я его комментирую по-горячему. 
За годы работы в спецбиблиотеке научилась бережно 
относиться к людям с нарушенным зрением, поэтому 
всегда иду навстречу. Жалею ли я их? Нет. Все, кто мог, 
их уже пожалели. Моя задача - облегчить им жизнь, от-
крыть мир новых возможностей.

P.S. Заинтересованный необычной профессией, я 
записался на ближайшее мероприятие с участием не-
зрячих людей и Надежды Горяиновой. Ожидаю, что моё 
восприятие спектакля или выставки картин под тифло-
комментарии изменится. А вдруг их потом будет не хва-
тать?..

Владимир ПИСАХОВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Говорит и «показывает» 
тифлокомментатор

 ■ Наше интервью

 ► Пока гости рассаживались в предвкушении спектакля, Надежда Анатольевна 
заняла место в отдельной комнате, где установлен большой экран. Театральное 
представление она смотрела с гарнитурой со встроенными микрофоном и 
передатчиком - смотрела и лаконично описывала происходящее на сцене.
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История предприятия началась в 1988 
году, когда было создано многоотраслевое 
производственное объединение комму-
нального хозяйства города. На его основе, 
после чреды реорганизаций, в 2001 году 
было учреждено муниципальное управле-
ние «Белгорблагоустройство». Сейчас это 
многопрофильное предприятие, которое 
имеет около тридцати направлений дея-
тельности. Среди них содержание город-
ской дорожной сети, ливневой канализа-
ции и подпорных стен, благоустройство и 
озеленение общественных пространств, 
отлов и содержание безнадзорных жи-
вотных, поддержание системы наружного 
освещения и автоматическое управление 
транспортной инфраструктурой. В веде-
ние управления «Белгорблагоустройство» 
три года назад были переданы и лесные 
массивы, находящиеся в городской черте. 
Наряду с этим сотрудники предприятия 
на протяжении СВО помогают устранять 
последствия разрушений, вызванных тер-
рористическими атаками со стороны со-
предельного государства, и не только на 
территории нашего города. 

По труду и почёт
Накануне Дня работников бытового 

обслуживания населения и жилищно-ком-
мунального хозяйства в ДК «Энергомаш» 
состоялось торжественное собрание кол-
лектива управления «Белгорблагоустрой-
ство». На сегодняшний день в штате 
предприятия 883 сотрудника. С привет-
ственным словом к ним обратился гла-
ва городской администрации Валентин 
 Демидов. 

- Хочу поздравить с профессиональным 
праздником сотрудников нашего главного 
коммунального предприятия. Вы обеспе-
чиваете порядок на улицах и дорогах, в 
парках и скверах. Благодаря вашим уси-
лиям в Белгороде чистота и порядок в 

любое время года, несмотря на непрекра-
щающиеся обстрелы. Вы всегда на своём 
рабочем месте. Редко в адрес коммуналь-
щиков слышны слова благодарности. Вас 
вспоминают лишь тогда, когда что-то не 
нравится горожанам. Спасибо вам за каж-
додневный неутомимый труд, - сказал Ва-
лентин Валентинович. 

На торжественном собрании многие 
сотрудники управления «Белгорблаго-
устройство» были награждены грамотами 
и благодарственными письмами админи-
страции города и отраслевой организации 
профсоюза жизнеобеспечения. В их числе 
водители и экскаваторщики, грузчики и 
уборщики, электрики и механики, озелени-
тели и инженерно-технические работники 
коммунального предприятия. 

К слову, только за последние два года 
34 сотрудника предприятия были отме-
чены областными наградами. В управ-
лении «Белгорблагоустройство» немало 
ветеранов. Свыше двадцати лет на пред-
приятии работают сотрудники участков 
эксплуатации дорожных сетей Инна Иша-
нова, Екатерина Карпушова и Сергей Ку-
цанов, а также главный энергетик органи-
зации Анатолий Семенец. А в 2024 году 
коллектив управления «Белгорблаго-
устройство» был помещён на городскую 
Доску почёта.

Большая уборка
С наступлением тепла работники ком-

мунального предприятия приступили к 

Мастера на все руки ► Людей 
в светоотражающих 
жилетах с надписью 
«МБУ «УБГБ» в Белгороде 
мы видим ежедневно. 
Они убирают улицы 
и ремонтируют 
дороги, занимаются 
озеленением и установкой 
иллюминации 
к праздникам. Благодаря 
их кропотливому 
и нелёгкому труду 
наш областной центр 
входит в число самых 
благоустроенных городов 
России.

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ, ПАРТНЁРЫ И ВЕТЕРАНЫ СФЕРЫ ЖКХ!
От имени сотрудников ООО «Мобильная Аварий-

но-Ремонтная Служба» (ООО «МАРС») от всей души 
поздравляем вас с Днём работников жилищно-ком-
мунального хозяйства!

Именно вы создаёте комфортные условия жиз-
ни горожанам и обеспечиваете хорошее настрое-
ние каждой семье. Ваша ежедневная кропотливая 
работа порой остаётся незамеченной, но от этого 
она не становится менее необходимой. Труд тех, кто 
связал свою судьбу с коммунальной сферой, всегда 
востребован и значим. Благодаря вашим усилиям 
Белгород год от года становится ещё уютнее и кра-
сивее, радует своих жителей и восхищает гостей.

Искренняя благодарность ветеранам отрасли, которые отдали работе годы 
своей жизни, а сейчас щедро делятся своим профессиональным опытом с моло-
дёжью. Спасибо за многолетний добросовестный труд и преданность избран-
ному делу!

Коллеги, желаю, чтобы на обслуживаемых вами участках никогда не случа-
лось протечек и поломок, аварийных ситуаций, а жильцы всегда были доволь-
ны и вежливы. Пусть вас вдохновляет осознание важности и нужности вашего 
труда.

Желаю всем работникам жилищно-коммунальной сферы неиссякаемой 
энергии, плодотворной работы и успешного решения самых сложных задач. 
Крепкого здоровья и благополучия, успехов в работе и благодарных клиентов, 
мудрости и терпения! С профессиональным праздником! 

Артём КРЯКОВ, 
директор ООО «МАРС»Фото из личного архива Артёма Крякова
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ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ,  
КОЛЛЕГИ,  
ПАРТНЕРЫ!

От всей души поздрав-
ляю вас с Днём работников 
бытового обслуживания на-
селения и коммунального хо-
зяйства!

Каждый из вас выбрал про-
фессию, без которой трудно 
представить жизнь горожан. 
Коммунальщики ежедневно 
находятся на передовой чисто-
ты и жизнеобеспечения людей. 
Вы честно и добросовестно вы-
полняете свой долг. Благодаря 
этому Белгород вот уже много 
лет находится в числе самых 
благоустроенных российских 
 городов.

Желаю вам не останавливать-
ся на дос тигнутом. Продолжайте 
неустанно искать способы дости-
жения новых профессиональных 
вершин. Пусть работа будет пло-
дотворной, усилия - ненапрасными, а 
надежды всегда оправдываются. Оставайтесь оптими-
стами, невзирая на любые невзгоды. Здоровья и мира, добра и благо-
получия!

Сергей ВЛАСОВ,
руководитель  

управляющей организации  
«Молодёжная»

С Днём  
работников  

ЖКХ!
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традиционной уборке территории города. 
Яркие жилеты с надписью «МБУ «УБГБ», 
словно весенние солнечные лучи, осве-
щают улицы Белгорода. Сначала спец-
техникой, а затем и вручную коммуналь-
щики очищают обочины дорог. 

- Автоматически всё убрать просто не-
возможно. Дорожное покрытие неровное, 
а потому погрузчик собирает далеко не 
весь сор. Доделывать приходится вруч-
ную. Мы не сдаёмся. Главное - это позитив 
и хорошее настроение. В итоге получается 
хороший результат. Горожане улыбаются, 
а большего нам и не надо, - заявил грузчик 
предприятия Сергей Клюев. 

Пока позволяет погода, коммуналь-
щики ремонтируют и ливневые канали-
зации дорожной сети. От интенсивного 
движения транспортных средств решётки 
местами пришли в негодность. Это вызы-
вает дискомфорт при езде и создаёт до-
полнительный шум, который раздражает 
окружающих. 

К традиционным весенним заботам у 
сотрудников управления «Белгорблаго-
устройство» добавилось ещё одна - при-
ведение в порядок модульные бетонных 
укрытий. В городе вдоль дорог и на тер-
ритории общественных пространств та-
ких установлено порядка пятисот. Для 
того чтобы вернуть им первозданную 
белизну, бригаде коммунальщиков тре-
буется около двадцати минут. Рабочий 
мощной струёй из кёрхера сбивает на-
липшую за зиму грязь, а его напарник 
подручными средствами доводит бетон-
ную поверхность до требуемого состоя-
ния. После мойки вместе с сотрудниками 
управ решают, какие из укрытий требуют 
последую щей окраски. 

В Белгороде активизировалась обрез-
ка сухостоя, а также больных деревьев и 
кустарников. Кроме того, начался тради-
ционный сезон ямочного ремонта город-
ской дорожной сети. Для проведения ком-
плекса весенних работ переоборудована 
практически вся техника, имеющаяся в 
парке управления «Белгорблагоустрой-

ство». В резерве, на случай резкого ухуд-
шения погоды, остаются всего лишь не-
сколько специальных машин. Пусть март 
и дальше радует коммунальщиков своим 
весенним теплом!

Вечная весна
В теплицах управления «Белгорбла-

гоустройство» тепло и сыро. Повсюду зе-
лень, а в воздух пропитан благоуханием 
цветов. Здесь выращивают рассаду для 
озеленения областного центра. 

Посев ведётся с января по май. В пер-
вую очередь выращиваются саженцы пе-
туньи, агератума и сальвии. В настоящее 
время проращивается около 350 тысяч 
этих цветов. В теплицах также выращива-
ются канны различных расцветок. 

Луковицы тюльпанов высажены в 12 
тыс. вазонов. Они будут использованы 
как мобильное озеленение и вывешены 
в кашпо. После окончания цветения на 
смену им придут летние цветы и декора-
тивные растения. 

Второй год в теплицах для озеленения 
города выращиваются злаковые культу-
ры. Их количество составляет порядка 
100 тыс. корней. Они будут использова-
ны как для приведения в порядок уже су-
ществующих клумб, так и для создания 
новых. Параллельно идёт черенкование 
декоративно-лиственных растений.

- Высадка в почву рассады начнётся к 
9 мая, когда заморозки будут маловеро-
ятны. С многолетниками начнём на месяц 
раньше, - рассказала начальник участка 
тепличного хозяйства Ольга Фесенко. 

Она также поделилась, что ремонт но-
вой теплицы, пострадавшей от воздушных 
атак неприятеля, полностью завершён. 
Осталось лишь провести её дегазацию, 
чтобы обезопасить декоративные рас-
тения от насекомых-вредителей.  Новая 
теплица будет использоваться для выра-
щивания рассады цветов, злаковых рас-
тений и декоративных кустарников. В ито-
ге площадь муниципального тепличного 
хозяйства увеличится ещё на 1,1 гектара 
и составит без малого девять гектаров. 

Выстоим и победим
Сотрудники управления «Белгорбла-

гоустройство» задействованы и в лик-
видации последствий воздушных налё-
тов - не только в областном центре, но и 
других городах региона. По информации 
генерального директора предприятия 
Сергея Шиянова, созданы несколько бри-
гад численностью около 15 человек. Они 
занимаются восстановлением теплового 
контура повреждённых зданий и установ-
кой в окна новых стеклопакетов. 

За ликвидацию последствий обстре-
лов около семидесяти работников ком-
мунального предприятия получили бла-
годарности. Медалями «За храбрость» II 
степени Указом Президента России были 
награждены Юрий Погорелов, Виталий 
Дмитриев и Иван Лазарев. Они прини-
мали участие в извлечении боеприпаса, 
упавшего в 2023 году в районе ул. Ша-
ландина, и последующем его вывозе на 
полигон.

Для участия в СВО на военную служ-
бу из штата управления «Белгорблаго-
устройство» были призваны тринадцать 
человек.

- Сотрудники нашего предприятия в 
этих непростых условиях проявили себя 
очень достойно. Они вели себя стойко и 
не поддавались на инсинуации. Их само-
отверженный труд отмечен на областном 
и федеральном уровнях. За последний 
год мы выполнили ряд нетрадиционных 
задач, в том числе связанных с коман-
дировками. Никто не отказался. Все с 
пониманием отнеслись к ответственно-
му заданию. Мы с честью выполняли 
и выполним поставленные перед нами 
задачи. Спасибо всем сотрудникам! С 
праздником! Мира, добра и благополучия 
белгородцам! - пожелал генеральный ди-
ректор управления «Белгорблагоустрой-
ство» Сергей Шиянов. 

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА И ВИКТОРА МОЛОСТОВА

С Днём работников ЖКХ!

ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!!!
От всей души поздравляю вас с нашим профессиональным праздни-

ком! Невозможно переоценить ту роль, которую в жизни каждого чело-
века играет бесперебойная работа жилищно-коммунального хозяйства. 
От нас зависит стабильная работа всех систем жизнеобеспечения, теп-
ло и уют в домах, комфортное проживание всех жителей города. Кому, 
как не нам, дорогие коллеги, известно, насколько важен этот труд. Люди, 
которые трудятся в сфере ЖКХ, по-настоящему преданы своему делу. 
Мы испытываем законную гордость за то, что в наших руках спокойная 
жизнь и прекрасное настроение наших граждан.

Желаю здоровья и энергии, физической выносливости, крепкой вну-
тренней опоры, бодрости духа и оптимизма, приятных эмоций, успехов 
и процветания во всём! Пусть работа приносит радость и в ответ чтобы 
мы всегда получали благодарности и радостные улыбки жителей наше-
го прекрасного города!

Геннадий САНИН,
генеральный директор ООО «УК «Благострой - С» 
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УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ -  
РАБОТНИКИ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА!

От лица коллектива ООО «Управляющая компании РЭУ-№9» сердечно по-
здравляю вас с профессиональным праздником!

Наш труд сполна может оценить лишь тот, кто не понаслышке знаком с 
коммунальной сферой, знает её проблемы и трудности. Мы работаем в от-
расли, от состояния которой зависят благополучие и комфорт горожан, ка-
чество их жизни и социальная стабильность.

Ваши профессиональные навыки, ответственность и самоотдача явля-
ются залогом комфорта, а также дальнейшего расширения перечня предо-
ставляемых горожанам услуг. 

Желаем вам успехов в любом деле, неиссякаемого оптимизма и взаимо-
понимания с собственниками жилья. Пусть ваш каждодневный труд будет 
оценён жителями по достоинству. Успехов в нелёгком труде, стабильного 
развития предприятиям, новых достижений, личного благополучия и мира во 
всём и везде!

Лилия РЫЖКОВА,
директор ООО «Управляющая компания РЭУ-№9»

С Днём 
работников 

ЖКХ!

Фото из личного архива Лилии Рыжковой

Реклама
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Около ста ребят пришли узнать о воз-
можностях, которые может открыть пе-
ред ними участие в одном из важнейших 
молодёжных движений страны. 

Студенты рассказали о российских 
и белгородских студенческих отрядах, 
выделив десять направлений деятель-
ности. Полина Буцкая, Семён Суржиков 
и Жанна Леонтьева поделились своими 
знаниями и опытом, подчеркнув ценно-
сти труда и активной жизненной позиции.

По их словам, российские студен-
ческие отряды (РСО) - это не просто 
работа, а целая философия, основан-
ная на полезном опыте, официальном 
трудоустройстве и достойном заработ-
ке. Школьники узнали о возможности 
участия в масштабных всероссийских 
проектах, путешествиях и работе в 
 команде единомышленников. Активисты 
БелСО подробно рассказали о поездках 
в лучшие лагеря страны и возможностях 
обучения по различным направлени-
ям трудоустройства: вожатые, спаса-
тели, строители, сервисные отряды и 
провод ники.

Школьников особенно заинтересо-
вала возможность работать в ведущих 
детских центрах России. Многие из них 
после официальной части подходили 
к активистам с вопросами о различиях 
между отрядами и о том, в какой из них 
лучше вступать. Узнали школьники и о 
том, кто такие «ТОПчики». Оказывается, 
это трудовые отряды подростков! 

После встречи стало ясно, что мно-
гие ребята загорелись идеей вступить в 
РСО. Активисты оставили свои контак-
ты и пообещали помочь школьникам в 
дальнейшем выборе.

- В школе № 50 нас очень тепло 
встретили. Мне кажется, что мы смог-
ли вдохновить школьников на активные 
действия. Мы постоянно встречаемся 
со школьниками и студентами, делим-
ся своим опытом, приглашаем в нашу 
 команду. Здорово, что находим отклик, - 
поделилась впечатлением от встре-
чи одна из активисток БелСО Полина 
 Буцкая.

Анна ЛУЖКОВА
ФОТО СОФИИ ПРАСОЛОВОЙ

Об этом сообщил в социальных се-
тях первый заместитель министра об-
разования региона Андрей Мухартов, 
отвечая на вопросы родителей, задава-
емые губернатору Вячеславу Гладкову. 
Решение принято в связи с оперативной 
обстановкой. Теперь выпускники теоре-
тически смогут получить аттестаты без 
стресса, связанного со сдачей государ-
ственных экзаменов, и поступать в вуз 
с помощью вступительных экзаменов. 
А оценки в аттестате будут выставлены 
по итогам текущей успеваемости. Эта 
ситуа ция вызвала неоднозначную реак-
цию в Сети, но большинство пользова-
телей выразили поддержку и благодар-
ность министерству образования.

Я решила выяснить, к какому выбо-
ру склоняются будущие абитуриенты, 
поэтому провела опрос среди знако-
мых. В нём приняли участие 58 чело-
век.  Согласно результатам 43 процен-
та опрошенных предпочли бы сдавать 
ЕГЭ, а 57 процентов, скорее, выбрали 
бы вступительные экзамены в вуз. Не-
которые ребята поделились своими 
 мыслями.

- Я склоняюсь к вступительным экза-
менам из-за больших шансов и возмож-
ности выбора предметов. На мой взгляд, 
это лучше, чем ЕГЭ, - считает Ксения 
Жихарева из школы № 48.

- Я рассматриваю оба варианта. 
Если не сдам ЕГЭ, воспользуюсь вто-
рым. Он кажется мне легче, особенно 
в зависимости от выбранного вуза. К 
нему проще подготовиться с помощью 
онлайн-ресурсов, в отличие от ЕГЭ, 
требующего гораздо большего объёма 
информации, - отмечает Ирина Курен-
ская из Центра образования № 6 «Пер-
спектива».

А ученик тридцать третьей школы 
 Андрей Емельянов сомневается:

- С одной стороны, ЕГЭ открывает 
больше возможностей для поступления, 
но это очень сложный и стрессовый про-
цесс. Вступительные экзамены проще, 
но вариантов поступления меньше. Я 
ещё не определился.

Пообщались на эту тему и с педагога-
ми. Их мнения оказались в целом схожи-
ми. Учитель обществознания и истории 
Яна Чумакова считает, что нововведе-

ние расширяет возможности абитуриен-
тов, но требует тщательного планирова-
ния:

- Если выбрали сдачу вступительных 
испытаний, нельзя откладывать подго-
товку на апрель, поскольку в июне уже 
подаются документы. Образовательный 
путь должен быть рассчитан так, чтобы 
ребёнок смог подготовиться к требова-

ниям вуза. Необходима ранняя проф-
ориентация.

А преподаватель английского языка 
Екатерина Пручай считает такое реше-
ние министерства образования важным 
шагом к совершенствованию системы 
оценки знаний: 

- ЕГЭ - не идеальная система. По-
этому возможность выбора необходима. 
Подготовка к вступительным экзаменам 
позволяет познакомиться с университе-
том, преподавателями и оценить свои 
силы, снижая эмоциональную нагрузку.

Подводя итоги, можно сказать, что 
предоставление выбора выпускникам - 
в целом положительная тенденция, по-
зволяющая учитывать индивидуальные 
жизненные обстоятельства и индиви-
дуальные склонности. Однако успех 
этого нововведения будет зависеть от 
тщательной проработки деталей его ре-
ализации, активного участия педагогов 
и вузов, и, конечно же, от ответствен-
ного подхода самих выпускников к вы-
бору своего образовательного пути. В 
сложившейся ситуации важно обеспе-
чить нашим выпускникам всестороннюю 
поддержку и комфортные условия для 
завершения обучения. Остаётся наде-
яться, что грядущее откроет перед ними 
новые возможности и поможет успешно 
реализовать свои мечты.

Милена КАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АВТОРА

Выбор есть  ■ Образование

Труд - крут!  ■ Встреча

 ► В школе № 50 ученики 9-10 классов встретились с бойцами 
белгородских студенческих отрядов (БелСО). 

 ► Белгород включён в список территорий, где выпускники 
по желанию могут не сдавать ЕГЭ.
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Закон и порядок

Материалы полосы подготовила Анна БАРАБАНОВА

Забирайте сдачу сразу
В полицию обратились сотрудники 

одного из продуктовых магазинов. Они 
сообщили, что покупатель не забрал 
сдачу после совершения покупок, од-
нако переизбытка денежных средств в 
кассе в ходе сверки не обнаружили. По-
лицейским удалось установить обстоя-
тельства произошедшего. По подозре-
нию в совершения преступления был 
задержан сотрудник торговой точки. 
Это продавец, который не отдал одно-
му из покупателей сдачу, 4000 рублей. 
Когда покупатель опомнился и вернул-
ся за деньгами, в кассе их уже не ока-
залось. Возбуждено уголовное дело, 
санкции статьи УК РФ «Присвоение» 
предусматривают до двух лет лишения 
свободы.

Корпоратив 
с последствиями

В дежурную часть второго отдела 
полиции сообщили из медицинского уч-
реждения о том, что к ним за помощью 
обратился мужчина, которому директор 
бросил в голову стеклянный стакан. В 
ходе проверки информация подтверди-
лась. Подозреваемого задержали и до-
ставили в полицию. По предваритель-
ным данным, во время корпоративного 
застолья руководитель сделал замеча-
ние своему подчинённому по поводу его 
поведения и получил агрессивный от-
вет. Во время вспыхнувшей словесной 
перепалки злоумышленник взял стакан 
со стола и бросил оппоненту в голову. 
Теперь он стал фигурантом уголовного 
дела за умышленное причинение лёгко-
го вреда здоровью, совершённое с при-
менением предметов, используемых в 
качестве оружия. 

Похищенная мечта
Полицейские задержали молодую 

особу, подозреваемую в краже у под-
ростка 190 тысяч рублей. 16-летний 
юноша обратился в полицию, когда 
обнаружил пропажу, и заподозрил, что 
его обокрала девушка, с которой он не-
давно познакомился. О ней он ничего 
не знал, кроме имени.

Когда оперативники задержали не-
знакомку, выяснилось, что она замети-
ла в сумке у молодого человека деньги 
и стала оказывать ему знаки внимания. 
Потом незаметно вытащила деньги и 
скрылась. А ведь парень подрабатывал 
и копил на покупку нового телефона. 
Часть похищенного полицейские изъя-
ли. Возбуждено уголовное дело. Остав-
шиеся деньги 18-летняя подозреваемая 
обещала вернуть юноше. А его мать, 
допустившая нахождение подростка в 
позднее время суток в общественном 
месте без сопровождения родителей, 
привлечена к административной ответ-
ственности за ненадлежащее исполне-
ние обязанностей по воспитанию несо-
вершеннолетнего. 

12 футболок для дамы
В третий отдел полиции с заявлени-

ем о краже обратились представители 
магазина одежды, расположенного в 
крупном торговом центре. Изучив запи-
си камер видеонаблюдения, полицей-
ские поняли, кто побывал в магазине с 
дурными намерениями. 37-летняя ра-
нее судимая за имущественные престу-
пления жительница областного центра 
пришла сюда, заранее запланировав 
кражу. Сделав вид, что выбирает вещи 
в примерочной, она незаметно сняла 
антикражные магниты с 12 футболок и 
вынесла их из торгового зала. Одежду 
женщина впоследствии продала. Сум-
ма причинённого ущерба составила 
около 16 000 рублей. Дама стала фигу-
ранткой уголовного дела, и ей грозит до 
двух лет лишения свободы. 

 ■ Криминальная хроника

Дознание Белгородского линей-
ного отдела МВД России на транс-
порте завершило расследование 
уголовного дела в отношении безра-
ботного мужчины, обвиняемого в не-
законном хранении наркотика. В ходе 
предварительного расследования уста-
новлено, что  фигурант нашёл свёр-
ток с 0,22  грамма N-метилэфедрона и 
оставил его для личного употребления. 
Однако сделать это не успел, так как 
на железнодорожном вокзале станции 
Белгород привлёк внимание сотрудни-

ков транспортной полиции, потому что 
по внешним признакам был в состоянии 
опьянения.

Мужчину доставили в дежурную 
часть линподразделения, где в ходе 
личного досмотра в кармане его курт-
ки  обнаружили и изъяли свёрток с 
 веществом белого цвета. Сейчас рас-
следование уголовного дела завершено 
и с обвинительным актом направлено в 
суд. 

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БЕЛГОРОДСКОГО ЛО МВД 
РОССИИ НА ТРАНСПОРТЕ

По сигналу тренировочной тревоги 
все находящиеся в здании: и посетите-
ли, и сотрудники учреждения культуры 
спустились в безопасное место. Как от-
метила директор БГХМ Татьяна Лукья-
нова, там есть всё необходимое: стулья, 
питьевая вода, медицинская аптечка.

На этом занятии отработали опера-
тивное перемещение в укрытие, а также 
проверили навыки сотрудников по ока-
занию первой помощи тем, кто получил 
ранения нижних и верхних конечностей, 

черепно-мозговые травмы и имеет ар-
териальные кровотечения. Действовали 
оперативно и правильно. 

Специалист по гражданской обороне 
Управления ГОЧС Белгорода Олег Гри-
бакин, подводя итоги, сказал, что цели 
тренировки достигнуты:

- Места для временного размещения 
выбраны и подготовлены, действия по 
оказанию первой помощи отработали 
достаточно оперативно. 

ФОТО СЕРГЕЯ ЩЕКАЛОВА

Благодаря высокой мобильности и 
специальной подготовке особую эф-
фективность специалисты спецназа 
Росгвардии показали в борьбе с беспи-
лотными летательными аппаратами. С 
начала года офицеры отряда уничтожи-
ли свыше 30 БПЛА.

За прошедший год сотрудники СОБР 
«Белогор» Росгвардии приняли участие 
в порядка 1800 специальных мероприя-
тиях на территории Белгородской об-
ласти, в ходе которых задержано по по-
дозрению в совершении преступлений 
239 граждан. При этом из незаконного 
оборота было изъято 36 единиц оружия, 

свыше 200 боеприпасов, 17 взрывоопас-
ных предметов и свыше 7 миллионов 
рублей.

За время участия в СВО и обеспе-
чения режима КТО на территории Бел-
городской области 20 офицеров СОБР 
«Белогор» награждены государствен-
ными наградами. Всего с момента ос-
нования отряда за мужество, проявлен-
ное при исполнении служебного долга, 
 сотрудники удостоены 367 государ-
ственных наград, из них 37 - ордена Му-
жества.

Отряд оснащён современным воору-
жением и техникой, что позволяет ему 

выполнять поставленные задачи с мак-
симальной эффективностью. Во взаимо-
действии с коллегами из других силовых 
структур СОБР «Белогор» Росгвардии 
является надёжным щитом родного ре-
гиона.
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ ПО 

БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Поскользнулся, 
упал - иди в суд!

 ► Белгородцу, 
получившему травму 
из-за наледи, выплатили 
компенсацию.

В отделение судебных приставов по 
Белгороду поступил исполнительный 
лист о взыскании 250 тысяч рублей с вла-
делицы торговой точки. Ей принадлежит 
один из магазинов в городе, рядом с ко-
торым мужчина поскользнулся и получил 
травму - перелом ноги. В суде было уста-
новлено, что ответственность за чистку 
и уборку участка, в том числе устране-
ние наледи, лежит на хозяйке магазина. 
Поскольку она не обеспечила этого, суд 
постановил взыскать с неё компенсацию 
морального вреда в пользу пострадавше-
го мужчины. Однако предпринимательни-
ца задолженность не погашала. Поэтому 
по постановлению пристава-исполнителя 
деньги были списаны с её счёта в банке. 
Помимо долга, взыскан исполнительский 
сбор в размере 17 500 рублей.

Следствием установлено, что об-
виняемый задумал заработать на соц-
контракте. Чтобы получить государ-
ственную социальную помощь в рамках 
реализации национального проекта 
«Малое и среднее предприниматель-
ство», по предварительному сгово-
ру с сообщниками он подал в Центр 
 социальных выплат  Белгорода докумен-
ты с заведомо ложными и недостовер-
ными сведениями. На основании этих 
«липовых» документов он заключил со-
циальный контракт на сумму 350 тысяч 
рублей. Не собираясь заниматься пред-
принимательством, но создавая види-
мость исполнения контракта, обвиняе-
мый предоставил  фиктивные документы 
о приобретении оборудования, заявлен-
ного в бизнес-плане. 

Так он совершил преступление, 
предусмотренное ч. 3 ст. 159 УК РФ - 
 мошенничество, то есть хищение  чужого 
имущества путём обмана, совершён-
ного группой лиц по предваритель-
ному  сговору, в крупном размере. За 

 совершение этого деяния предусмот-
рено наказание до пяти лет лишения 
свободы.

Но и этого ему показалось мало. 
Псевдопредприниматель привлёк соу-
частницу, которая по аналогичной схеме 
оформила социальный контракт на 350 
тыс. рублей. А эти действия обвиняе-
мого образуют иной состав преступле-
ния - это мошенничество, совершённое 
в крупном размере организованной груп-
пой. И наказание за него - до 10 лет ли-
шения свободы. 

В ходе следствия обвиняемый свою 
вину признал, возместил причинённый 
ущерб и активно способствовал рас-
следованию преступления. В отношении 
других участников этой преступной схе-
мы предварительное следствие продол-
жается.

Уголовное дело направлено в Сверд-
ловский районный суд Белгорода для 
рассмотрения по существу. Государ-
ственное обвинение поддержит город-
ская прокуратура.

Жажда наживы  ■ Сообщает прокуратура ■ На связи - УФССП

 ► Прокуратура города утвердила обвинительное заключение 
по уголовному делу о мошенничестве.

Звук сирены среди шедевров  ■ Учения

 ► Очередные учения по гражданской обороне прошли 
в Белгородском государственном художественном музее.

«Белогору» - 32 года  ■ Росгвардия на страже

 ► СОБР «Белогор» Управления Росгвардии по Белгородской 
области был создан 10 марта 1993 года. Его сотрудники 
с первых дней принимали участие в СВО. В настоящее время, 
одной из ключевых задач подразделения является прикрытие 
государственной границы РФ в Белгородской области.

Попался с поличным  ■ Наркотики

 ► Житель областного центра предстанет перед судом 
за хранение N-метилэфедрона.
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По душам

Отец Георгий сразу акцентировал наше 
внимание на том, что будет говорить как 
частное лицо, исходя из своего опыта и 
восприятия, а не представлять точку зре-
ния всей Церкви.

- Как, на ваш взгляд, современные 
технологии вообще влияют на веру 
человека? Помогают или нет?

- Вера и научный прогресс, абсолют-
но никак не мешают друг другу. У святого 
Максима Исповедника есть замечатель-
ные слова: «Нет вещей злых по происхож-
дению, есть вещи злые по употреблению». 
Всё зависит от того, как мы используем то, 
что нам дано Богом. Вот смартфон. Че-
ловек может использовать это во благо, 
например: работа, общение. В послании 
апостольском есть такие слова: «Обще-
ния не забывайте, ибо этим весьма благо-
угождается Бог». Вопрос лишь в качестве 
этого общения. Кости мыть, грязью обли-
вать или духовно обогащаться. И смарт-
фон может использоваться для общения 
в разных целях - это зависит от внутрен-
него состояния человека, к чему его серд-
це прилежит. То же самое старцы говорят: 
у каждого из нас дома есть нож - им мож-
но хлеба нарезать и нищего накормить, а 
можно, не дай Господь, урон какой-то че-
ловеку навести. 

В акафисте «Слава Богу за всё» гово-
рится: «Слава Тебе за то, что Ты открыл 
нам по мудрости Своей, слава Тебе за 
то, что Ты сокрыл от нас по премудрости 
Своей». Не всё Богом открыто людям, 
потому что, к сожалению, когда тот или 
иной дар божий, открытие, в том числе 
научное, попадает на почву тщеславия 
и гордыни, когда человек хочет поиграть 
в Бога, поставить себя на Его место, от 
этого будет беда. Пример - доктор Мен-
геле, который ставил научные опыты над 
людьми в нацистских концлагерях. Труд-
но назвать его учёным, хотя, говорят, он 
даже писал какие-то труды. Есть примеры 
и в более древние времена. Допотопное 
человечество было очень развитым, но 
при этом в Библии о нём говорится: что 
бы они ни делали, что бы они ни мысли-
ли, у них выходило только зло. Бог рас-
каялся в том, что сотворил человечество, 
и произошло то событие, которое мы на-
зываем потопом. 

- Как же в научное мировоззрение 
укладывается вера?

- Само по себе научное мышление не 
сбивает с пути веры в Бога и чудеса. Когда 
человек с таким мировоззрением приходит 
в храм и видит, допустим, что икона за-
мироточила, это чудо. Но наука базирует 
выводы на фактах. И этот человек захочет 
взять анализ, понять, как это происходит. 
Церковь в этом отношении всегда идёт 
навстречу. В Киево-Печерской Лавре есть 
мироточивые главы многих святых. И учё-
ные брали на анализ эту маслянистую суб-
станцию. Итог: такого вещества на Земле 
нет. Вы можете сами об этом почитать и 
найти для себя ответы.

Помню, в школе нам говорили: «Бога 
нет, это научно доказано». А я учителям 
задавал вопросы: «Конкретно какая на-
ука доказала, что Бога нет?» или: «Ка-
кой опыт доказал это?» Ответа на это не 
было. Ведь наука изучает лишь видимый 
мир. А незримый, ангельский мир, мир Бо-
жий, Царство Небесное, можно изучать, 
исходя из одного-единственного посту-
лата: «Блаженны чистые сердцем, ибо 
они Бога узрят». Если человек одержим 
какими-либо страстями, неважно: чрево-
угодие, похоть, гнев, сребролюбие и так 
далее, не хочет от этого избавляться, не 
хочет с этим бороться, такому человеку 
очень трудно Бога увидеть.

- Можно ли доказать существова-
ние Бога?

- Ко мне часто обращаются с таким во-
просом. Я говорю: «Посмотрите на окру-
жающий мир. Вы верите, что он сам соз-
дался?». Люди отвечают: «Да, наука это 
доказала». - «Нет, наука это не доказала. 
Это всего лишь одна из гипотез. Ну, мы же 
с вами никогда не поверим, что вот этот 
стул сам собой образовался за миллионы 
лет. Всё-таки какое-то творческое начало 
должно быть. Так и со всем в мире». А до-
казать - значит либо поверить тому, кто 
знает, либо убедиться самому. Вот я го-
ворю: «Я не просто верю, что Бог есть. Я 
знаю это, так же, как и многие верующие 
православные люди. Вы мне верите?». 
Люди говорят: «Простите, нет». Конечно, 
они сами хотят убедиться, и это правиль-
но. У них должны быть свои ответы, а не 
навязанные кем-то другим. Говорю: «Тог-
да скажите: «Господи, если ты есть, по-
жалуйста, покажись как-нибудь». Неделя 
не пройдёт, и вы увидите, что Бог есть. 
Но вопрос в другом: вы не сможете жить 
после этого так, как вы жили раньше. Вы 
поймёте, что надо что-то делать: со своей 
речью, чтобы с языка не срывались сквер-
ные слова, со своими помыслами, чтобы 
туда гадость всякая не лезла. То есть вы-
правлять жизнь по Божьим законам. А вы 
готовы к этому?». И подвожу людей к тому, 
чтобы они для себя ответили честно: они 
вообще хотят, чтобы Бог был или нет. Ведь 
очень многие безбожники, которые вос-
ставали против Бога и Церкви, прекрасно 
знали, что Бог есть, но им очень хотелось, 
чтобы Его не было. Вот такой парадокс. 

Доказательства существования Бога 
люди получают через личный опыт. Верую-
щие убедились, что Он, например, от-
зывается на молитву, что благодать даёт 
через таинство исповеди, причастия и так 
далее. В конце 90-х годов я служил в онко-
логической больнице. Тогда храма там не 
было, нам выделили небольшую комнатку, 
я там исповедовал, причащал, соборовал, 
крестил, а потом ходил по палатам к тем 
людям, которые не могли ко мне спустить-
ся. Однажды ко мне подошёл доктор и 
сказал: «Батюшка, вы знаете, я специаль-
но за больными наблюдаю после вас, и я 
понимаю, что Бог есть!». Это наблюдение 
человека науки о том, как таинства влияют 
на человека.

- А может ли, на ваш взгляд, техно-
логический прогресс способствовать 
нравственному становлению челове-
ка? Ведь внутренняя составляющая 
его, кажется, не меняется. 

- Вы знаете, я тоже, когда перечитываю 
Ветхий Завет, задаюсь вопросом: «Ну, Гос-
поди, а что изменилось в людях?». Вроде, 
кроме внешних составляющих, ничего. Но, 
знаете, человек всё-таки меняется. Напри-
мер, я встречаюсь с молодёжью, и меня 
очень радует вопрос: «Батюшка, что с со-
бой делать, чтобы жениться один раз на 
всю жизнь, чтобы не изменять?». То есть 
люди к нравственным началам, традици-
онным ценностям очень тянутся, потому 
что даже молодёжь уже во многом пони-
мает: что-то материальное, что нас окру-
жает (в изобилии, которого наши родители 
не имели), оно всё равно не насыщает. 
Недаром говорится, что в душе человека 
есть такая дыра, которую может заполнить 
только Бог. 

Пришли как-то учёные к Богу и сказа-
ли: «Господи, мы научились справляться 
без Тебя. Мы из пробирки можем человека 
сделать, даже из земли можем…». Господь 
говорит: «Ну, хорошо, покажите». Один 
учёный берёт горсть земли, а Господь ему: 
«Не-не-не. Ты сначала свою землю создай 

из ничего». Вот такая притча. Всё-таки учё-
ные используют то, что уже Богом созда-
но. И надо сказать, многие из них - люди 
верую щие. Тот же самый Дарвин, который 
якобы утверждал, что человек произошёл 
от обезьяны. А как Михаил Васильевич Ло-
моносов говорил о Боге! То есть, двигая на-
учный прогресс, они понимали, от кого идёт 
развитие этого мира и по каким законам. 

- А как же полёт человека в космос и 
утверждение, что им наш космонавт 
Гагарин опроверг существование 
Бога?

- Юрий Алексеевич, Царство ему Не-
бесное, никогда этого не утверждал, но, 
к сожалению, его слова о том, что он не 
видел в космосе Бога, были неправиль-
но истолкованы. Человек, который очень 
переживал за то, что разрушили храм 
Христа Спасителя, который вместе с Ко-
ролёвым всю свою жизнь помогал Пюх-
тицкому монастырю в Эстонии (он сейчас 
буквально осаду эстонских властей вы-
держивает), - о нём трудно сказать как о 
безбожнике.

- То есть вера не мешает прогрес-
су, но существуют же запреты Церк-
ви?

- Они есть не потому, что Церковь про-
тив прогресса. Самим человечеством соз-
даны какие-то табу, так как люди понима-
ют, что есть границы, за которые не надо 
переступать, иначе начнётся расчеловечи-
вание. И, к сожалению, это у нас есть.

Беседуя с молодёжью, я вижу, как мно-
гие неправильно понимают понятие сво-
боды - как вседозволенность. Как-то один 
человек молодой мне сказал, мол, ваша 
вера плохая, многое запрещает людям. А 
я ответил, что христианство ничего не за-
прещает. Христос в Евангелии от Матфея 
сказал: «Если хочешь быть спасён - испол-
ни заповеди», то есть не должен, а если 
хочешь. Апостол Павел написал тоже: 
«Всё мне можно, но не всё мне полезно». А 
тот молодой человек сказал: «Я хочу жить 
по принципу «Бери от жизни всё!». Я гово-
рю: «Вообще не проблема. Прочитай один 
раз в жизни Библию или Достоевского. Для 
него брать от жизни всё было… беспоря-
дочные какие-то половые связи, попойки и 
так далее». Очень надеюсь, что после на-
шего разговора он хотя бы задумался, что 
значит «брать от жизни всё». Это, по мень-
шей мере, не гигиенично.

- А Церковь использует современ-
ные технологии и научные достиже-
ния в своей работе?

- Безусловно. Например, в храмострои-
тельстве, хотя многие строители вздыха-
ют о старинных технологиях, которые им 
больше по сердцу. Те же самые смартфо-
ны, компьютеры, социальные сети, Цер-
ковь всё старается осветить своим присут-
ствием, напоминая о Боге, о вечной жизни 
всеми имеющимися у человечества сред-
ствами. В медиапространстве много свя-
щеннослужителей, Святейший Патриарх 
в сети выступает. И, вы знаете, это очень 
многим людям помогает, особенно тем, ко-
торые не могут выходить из дома. Можно 
включить по тому же телеканалу «Спас» 
литургию и просто сидеть или молиться. 
Я более 15 лет сотрудничаю по благо-

словению нашего Владыки с библиотекой 
имени Ерошенко, где инвалиды по зрению 
по средам собираются. Это же прекрасно, 
что они могут включать аудиоматериалы, 
лекции, книги, песнопения - для них это та-
кой поддержкой является! Среди них очень 
много верующих и молящихся людей. 

- В Сети и вопросы можно напи-
сать священнику. Это очень удобно. 
Бывает, человек стесняется что-то 
при личной встрече спросить.

- Согласен. Но тут, знаете, должна 
быть деликатность священнослужителя, 
чтобы вывести этого человека на личный 
разговор. Чтобы человек не пожалел, что 
он батюшке открыл душу, а наоборот, бла-
годарствовал бы Господу.

Ну, конечно, есть моменты, когда люди 
задают вопросы, пишут, звонят, обменива-
ются какими-то файлами в мессенджерах - 
пересылают, если что-то их тронуло. И я 
так делаю: вот, дорогие мои, посмотрите, 
обратите на это внимание сегодня. 

- Если священник становится бло-
гером, нет опасности, что появится 
звёздная болезнь или гордыня?

- Опасность, конечно, есть. Апостол 
Пётр говорил: «Сатана ходит, как лев ры-
кающий, ища кого поглотить». Приведу 
слова святителя Игнатия Брянчанинова, 
епископа Кавказского: «Блажен тот свя-
щенник, который привлекает людей не к 
себе, а к Богу». Цель медиадеятельности 
священника - не просто покрасоваться да 
своими знаниями похвалиться. Иначе это 
уже актёрство, а священник должен быть 
искренен перед Богом и перед людьми. Он 
должен говорить о Христе и не навязывать 
свою точку зрения, а помогать людям на-
ходить свой ответ, свой опыт в отношении 
с Богом. 

- Как вы видите место веры в мире 
будущего? 

- Почитайте Апокалипсис, и вы уви-
дите, что однажды всё закончится, в том 
числе и научный прогресс. Люди букваль-
но станут демоноподобными, потому что 
отвергнут Бога! Но от нас, ныне живущих, 
зависит, когда это время настанет. Если 
мы будем каяться, меняться в нравствен-
ном отношении перед Богом и близкими, 
то это время отсрочится. Когда оно будет, 
я не знаю. Верующим людям тут бояться 
нечего, потому что придёт Христос и осво-
бодит их от телесной смерти, от скорбей, 
от болезней. В пророчествах святого рав-
ноапостольного Космы Этолийского гово-
рится: «По небу будут летать металличес-
кие птицы», «Люди, находясь на больших 
расстояниях, будут разговаривать так, как 
будто они находятся в соседних комна-
тах» или самое страшное: «У людей будет 
еды полные столы, но эту еду нельзя бу-
дет есть». В восемнадцатом веке это ка-
залось невообразимым, но мы сейчас уже 
понимаем, о чём идёт речь. Это интересно 
для людей, которые задумываются о бу-
дущем. Он говорил о том, что ждёт людей 
без Бога и что ждёт людей, если они будут 
жить с Богом, но при этом не отказываясь 
от научного прогресса.

Беседовал Сергей ЕЛИСЕЕВ
ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

Вера и наука
 ► Эти сферы, казалось бы, несовместимы. Но у них есть 

множество точек соприкосновения. Об этом мы узнали 
от председателя отдела по образованию и катехизации 
Белгородской и Старооскольской епархии, настоятеля храма 
Рождества Иоанна Предтечи в п. Северный Белгородского 
района, протоиерея Георгия Власенко.
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Наследники Победы

Эта удивительная история получи-
лась очень личной для меня как автора, 
потому что Григорий Дудинских - мой 
прадедушка, а рассказал о нём его сын, 
мой дедушка Иван Григорьевич.

Последний бой
Гриша Дудинских родился в 1912 году 

в обыкновенной крестьянской семье в 
селе Заячье Корочанского уезда (тогда 
Курской губернии). В семье было пятеро 
детей - трое мальчиков и две девочки. 
Гриша, как и все, работал на благо села 
и помогал семье. Изменила всё война.

Его призвали в армию 22 августа 
1941 года. Дома 29-летнего Григория 
остались ждать жена Евдокия и две 
дочки. Спустя два года страшных боёв 
солдат вернулся домой, так как получил 
ранение руки. Однако в марте 1944 был 
снова призван на фронт. Евдокия на тот 
момент ждала третьего ребёнка - моего 
дедушку Ивана.

Январь 1945-го стал поворотным в 
жизни семьи Дудинских. Григорий пи-
сал жене: «Идём в последний бой. Если 

останусь жив, вернусь домой». Но по-
сле этого Евдокия получила извеще-
ние: «Красноармеец Григорий Ивано-
вич Дудинских, военнослужащий 79-го 
гвардейского стрелкового полка 26-й 
гвардейской стрелковой дивизии 8-го 
гвардейского стрелкового корпуса 11-й 
гвардейской армии 3-го Белорусско-
го фронта погиб 25 января 1945 года в 
боях за Восточную Пруссию». Теперь 
вдове предстояло воспитать троих де-
тей в военное и послевоенное время.

Помогла медаль
Моему дедушке Ивану Григорьевичу 

пришлось рано повзрослеть и взять от-
ветственность за всех женщин в семье. 
Он всегда нёс в сердце любовь и ува-
жение к своему отцу, хотя никогда не 
знал его лично. Ещё во время службы 
в Германии в 1963 - 1966 годах пытал-
ся выяснить, где захоронен отец, но не 
смог. Однако вернуть останки домой ему 
всё же удалось, помог в этом случай. А 
ещё - качественная работа оперативных 
служб и милиции.

Весной 2004 года в Калининградской 
области сотрудники местного УВД про-
водили спецоперацию по выявлению 
так называемых «чёрных следопытов» 
- группы людей, которые искали захоро-
нения времён Великой Отечественной 
войны и сбывали найденные награды и 
оружие. В ходе операции по поимке пре-
ступников обнаружили то, что помогло 
Григорию Дудинских всё-таки вернуться 
на малую родину, - медаль «За отвагу», 
которая была при нём во время гибели. 
Самое главное: на ней почти идеально 
сохранился номер, по которому и опре-
делили хозяина награды. 

В 2006 году сотрудники правоохрани-
тельных органов связались с детьми по-
гибшего солдата. Мой дедушка и его сё-
стры настояли, чтобы останки отца были 
переданы им для перезахоронения в 
родном селе. Власти Калининградской 
области оказали в этом полное содей-
ствие, поддержали и на Белгородчине, и 
мой дедушка отправился к месту гибели 
своего отца.

Путь домой
Сын солдата прибыл в Калининград-

скую область. Останки нашли рядом с 
селом Пятидорожное. Из материалов 
дела станет понятно: Григория накрыло 
взрывной волной, когда он вёл по про-
тивнику прицельный огонь из положения 
лёжа: кости правой кисти были на за-
творе оружия. Также оперативники об-
наружили обрывки солдатской шинели, 
обуви и каску. 

Останки погибшего вместе с личными 
вещами моему дедушке передали с во-
енными почестями. Спустя 61 год после 
гибели солдат всё же отправился домой.

Организовать перезахоронение в 
родном селе Заячье Корочанского рай-
она помогли депутаты партии «Единая 
Россия», Военно-мемориальная компа-
ния, администрации района и сельского 
поселения. 26 октября рядом с домом 
Григория Ивановича, где теперь живёт 
его сын с женой, собрались односельча-
не, чтобы проводить Героя в последний 
путь. 

Под залпы орудий Григорий Дудин-
ских был похоронен на родной земле, 
рядом со вдовой, которая всегда храни-
ла в сердце любовь и уважение к мужу и 
передала их своим детям и внукам.

Память сохраним 
Мой дедушка - ветеран труда Иван 

Григорьевич Дудинских - много лет про-
работал на заводе «Энергомаш», был 
бригадиром котельщиков. Моя мама, 
внучка героя - бухгалтер. Вся семья свя-
то несёт его память. 

Мне было восемь лет, когда останки 
прадедушки вернули домой. Я хорошо 
помню этот день. Наша семья не про-
пустила ни одного Бессмертного полка, 
потому что важно не забывать о подвиге 
прадедушки и ещё миллионов других со-
ветских воинов благодаря которым наш 
народ победил в той страшной войне. 

Я знаю, что обязательно буду расска-
зывать эту историю своим детям, потому 
что нужно помнить и чтить героические 
поступки наших предков. Прадедушка - 
мой герой, который защищал Родину с 
оружием в руках, а дедушка - тоже, по 
моему мнению, герой, потому что сохра-
нил память об отце и передал её своим 
детям и внукам. 

Валерия ПРОПИСНОВА
ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ДУДИНСКИХ

И всё-таки он вернулся!
 ► «Идём в последний бой. Если останусь жив, 

вернусь домой». 
Такое письмо написал свой жене рядовой 
пулемётчик Григорий Дудинских в 1945 
году. В том бою он погиб. Но своё обещание 
всё-таки выполнил: солдат, защищавший 
Родину и отдавший жизнь на поле боя, 
вернулся в родные края.

Иван Григорьевич Дудинских с портре-
том своего отца.

Григорий Дудинских с женой.

Перезахоронение останков в селе Заячье, 2006 год.

Валерия с дедушкой, 2006 год.
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Состязания прошли в Орле. Они стали 
отборочными на VI летнюю Спартакиаду 
молодёжи России, которая пройдёт в ав-
густе в столице Хакассии - Абакане. 

За победу боролись 112 атлетов из 23 
регионов страны.

По итогам соревнований Олеся Бе-
ликова одержала победу в весовой ка-
тегории 63 кг, а Алеся Щекина заняла 
второе место в весовой категории 63+ кг. 
Помимо призёров, на Спартакиаду мо-
лодёжи  отбирались гиревики, попавшие 

в восьмёрку сильнейших. Среди белго-
родцев это Никита Кривко (до 63 кг), Илья 
Захаров (до 73 кг) и Антон Кондратенко 
(до 68 кг).

Подготовили спортсменов Андрей 
Вильган, Александр Власов, Константин 
Ермаков.

Ближайшим турниром для наших ги-
ревиков будет первенство России среди 
юниоров 19 - 23 лет, которое пройдёт в 
Самаре. 

ФОТО VK.COM/CSPBELOBL

В заключительном туре белгородцы в 
Туле принимали кемеровский «Кузбасс». 
Хозяева площадки добились уверен-
ной победы со счётом 3:0 (25:17, 25:20, 
27:25). Как видно из счёта, серьёзное со-
противление гости смогли оказать только 
в третьем сете. 

В составе белгородцев Павел Тетюхин 
и Чжан набрали по 14 очков, а Мохаммед 
Аль Хачдади - 11.

По итогам регулярного чемпионата 
«Белогорье» заняло второе место. Под-
водя предварительные итоги, наставник 
«Белогорья» Александр Волков отметил:

- Не стояла задача занять в регуляр-
ном чемпионате призовое место. Зада-
ча была попасть в плей-офф. Там нет 
слабых команд, и очень сложно сказать, 

где ты можешь пройти дальше. Сейчас 
ты можешь быть вторым, а на следую-
щий день можешь проиграть и оказаться 
восьмым. 

По итогам регулярного чемпионата 
Суперлиги первая четвёрка напрямую 
прошла в четвертьфинал. Помимо «Бе-
логорья», это «Зенит-Казань», «Динамо» 
(Москва) и «Локомотив» (Новосибирск).

Все они будут ждать своих соперников, 
которые определятся в парах 1/8 финала, 
где «Кузбасс» встретится с красноярским 
«Енисеем», «Газпром-Югра» - с «Динамо-
ЛО», «Факел-Ямал» - с «Динамо-Ура-
лом», а нижегородский АСК - с «Зенитом» 
(Санкт-Петербург).

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ ВК «БЕЛОГОРЬЕ» 
«ВКОНТАКТЕ»

На этот раз белгородцы дважды усту-
пили в Твери. Соперниками МХК «Бел-
город» были хоккеисты ХК «Тверичи-
СШОР».

В первом матче на пять шайб хозяев 
белгородцы смогли ответить лишь двумя. 
В составе МХК «Белгород» отличились 
Артём Цепков и Олег Ярошенко. Итог 
встречи - 5:2 в пользу тверичей.

Вторая игра также принесла успех хок-
кеистам из Твери. Результат - 4:1 в их 
пользу. Единственную шайбу белгородцев 
забросил Артём Щербаков. 

МХК «Белгород» продолжает занимать 
одиннадцатое место в турнирной таблице. 
Очередные встречи наша молодёжка игра-
ет в Рязани против команды «Рязань-ВДВ».

ФОТО ИЗ ГРУППЫ ХК «ТВЕРИЧИ-СШОР» «ВКОНТАКТЕ»

Наша команда продолжает трениро-
ваться в Ставропольском крае. Состо-
ялся уже и первый контрольный матч на 
этих сборах. 

Соперником белгородцев был «Спар-
так» из Нальчика. 

В первом тайме спартаковцы открыли 
счёт, реализовав пенальти. После пере-
рыва «Салют» усилиями Владислава 
Сергеева смог сквитать счёт. Итог по-
единка - ничья, 1:1. 

До конца сборов наша команда прове-
дёт ещё четыре контрольных матча. Со-
перниками «Салюта» будут «Динамо» из 
Барнаула, невинномысский «Ставрополь-
агросоюз», «Енисей-2» из Красноярска и 
«КДВ-2» из Томска. 

В Ставропольском крае белгородцы 
пробудут до 19 марта.

Стало также известно, что новый се-
зон LEON-Второй лиги Б стартует 29-30 

марта, а завершится 1-2 ноября. В со-
ревнованиях Группы 3 примут участие 16 
команд. 

Это «Салют» ( Белгород), «Динамо» 
(Брянск), «Металлург» (Липецк), «Спар-
так» (Тамбов), «Химки-М» (Химки), «Зе-
нит» (Пенза), «Рязань» (Рязань), «Орёл» 
(Орёл), «Строгино» (Москва), «Арсе-
нал-2» (Тула), «СКА-Хабаровск-2» (Ха-
баровск), «Квант» (Обнинск), «Динамо-
СПб» (Санкт-Петербург), «Родина-М» 
(Москва), «Знамя Труда» (Орехово-Зуе-
во), «Ротор-2» (Волгоград).

Согласно проекту календаря «Салют» 
начнёт новый сезон домашним матчем 
с липецким «Металлургом». Во втором 
туре наша команда отправится в гости к 
новичку Группы 3 - «Динамо-СПб». Но в 
календаре ещё возможны изменения. 

ФОТО ИЗ ОФИЦИАЛЬНОЙ ГРУППЫ ФК «САЛЮТ» 
«ВКОНТАКТЕ»

Соревнования проходили в дисциплине 
«саньда». Среди победителей и призёров 
соревнований в различных возрастных 
группах и весовых категориях немало на-
ших земляков. 

Чемпионкой России стала Алексан-
дра Горбачёва (52 кг), Ян Лебедев (48 кг) 
завое вал серебряную медаль. 

Подготовил спортсменов Александр 
Горбачёв.

На первенстве России Артём Демиден-
ко (70 кг) и Татьяна Макаренко (48 кг) стали 
победителями. Егор Водолазкин (65 кг) и 
Арина Герасимова (65 кг) стали вторыми, 
а Иван Стажков (60 кг) - третьим.

Тренируют ребят Евгений Аминов, 
 Сергей и Маргарита Ермолины.

Следующим турниром для белгород-
ских ушуистов в апреле должен стать 
чемпионат России в Москве. А главный 
старт ближайших месяцев - междуна-
родный турнир «Звёзды ушу». Он также 
пройдёт в столице, а участие в нём при-
мут команды из Китая, Гонконга, Индии, 
Ирана, Афганистана, Индонезии и других 
стран.

ФОТО МИНИСТЕРСТВА СПОРТА  
БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

На всех ступеньках  ■ Ушу

 ► Наши спортсмены выиграли медали различного достоинства 
на чемпионате и первенстве России по ушу в Москве.

Очередные поражения  ■ Хоккей

 ► Белгородские хоккеисты снова не смогли пополнить 
очковый багаж.

В ожидании соперника  ■ Волейбол

 ► «Белогорье» завершило регулярный сезон на втором 
месте.

Подготовка продолжается  ■ Футбол

 ► Стартовал второй сбор «Салюта» в Кисловодске.

Самые сильные  ■ Гиревой спорт

 ► Белгородцы завоевали две медали на Всероссийских 
соревнованиях по гиревому спорту.
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Наш досуг

По горизонтали: Прицеп. Посох. Рави. Регата. 
Маус. Веко. Клип. Тор. Ватт. Рыба. Идиш. Болт. 
Иена. Рубанок. Иглу. Гаи. Уход. Ущерб. Доход. 
Аудит. Поиск. Мореход. Маляр. Уста. Режим. 
Убежище. Марго. Тукан. Метка. Улар. Гера. 
Кай. Дыня. Майя. Фото. Коса. 

По вертикали: Финвал. Прокурор. Хрусталик. 
Са. Олимпиада. Пэр. Гавриил. Антоша. Тайд. 
Олух. Углерод. Бедняк. Орех. Уйма. Бюст. 
Отродье. Илья. Суши. Узда. Работяга. Роуминг. 
Жмот. Отпечаток. Хрущ. Секунда. Магма. Леер. 
Муха. Ирак. Армяк. Кафа. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 8
от 7.3.2025 г.

ГОРОСКОП

Источник: dailyhoro.ru

С 17 ПО 23 МАРТА
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Вас ожидает динамичная неделя, когда общение и 
дружба, знакомства и коллективный труд претерпят из-
менения, и не в лучшую сторону. Сфокусируйтесь на 
приятном. Работа важна, но после не забудьте отдох-
нуть. Во второй половине недели возможны вспышки 
негатива со стороны коллег и знакомых.
ТЕЛЕЦ 
Любовная идиллия продлилась недолго, но скоро всё 
изменится вновь. Возможны сложности в общении, луч-
ше побыть в уединении и не критиковать близких. На 
работе не беритесь за несколько дел сразу, на всё не 
хватит сил. Будут полезны свежий воздух, прогулки и за-
планированные покупки.
БЛИЗНЕЦЫ 
В первой половине недели возможны ссоры и разочаро-
вания, но при этом и много интересного. В работе важ-
на осторожность и предусмотрительность. Ближе к вы-
ходным можно начать новый проект или поиски нового 
места работы. Не доверяйте интуиции, не жадничайте, 
ищите компромиссы. 
РАК 
Не самая благоприятная неделя, произойдёт много не-
обычного. Придётся доказывать себе, что всё может 
быть лучше. В работе и в любви период застоя. Чтобы 
избежать проблем, лучше не рисковать лишний раз. К 
выходным ждите проблем. В субботу и воскресенье как 
следует отдохните.
ЛЕВ 
Вы почувствуете упадок энергии. Уже в начале недели 
появятся первые трудности. Пока определитесь с це-
лями на будущее. Вам понадобится решимость, сила и 
энергия. Получить подзарядку, избавиться от негатива, 
сомнений и страхов помогут спорт и прогулки на свежем 
воздухе.
ДЕВА 
В первые три дня вы будете недоверчивыми и придир-
чивыми. Это плохо скажется на отношениях с противо-
положным полом. Лучше уединиться. Вторая половина 
недели будет более продуктивной. Завершите важные 
дела. Обойдитесь без грубости и упрямства, сохраняй-
те спокойствие, ищите компромиссы.
ВЕСЫ 
Финансовые потоки ослабеют. Отложите покупки. По-
лезно вкладывать средства и время в развитие и полу-
чение навыков. Может измениться система ценностей. 
Будьте осторожны, формируя мнение относительно со-
бытий и людей. Постарайтесь избегать предвзятости. 
Полагайтесь только на свой опыт.
СКОРПИОН 
Придётся столкнуться с трудностями в любви и в делах. 
Избежать их поможет самодостаточность. Не просите о 
помощи. Укрепляйте свои позиции на работе и в бизне-
се. Не рискуйте, лучше завершите начатое. Не отклады-
вайте дела на потом, справиться с ними будет гораздо 
сложнее, чем сейчас.
СТРЕЛЕЦ 
Энергетика станет слабее, интуиция тоже, поэтому из-
бегайте негативных людей. Неуверенность в себе и 
промедление могут стоить нарушения планов, удачи и 
успеха. Пока не стоит знакомиться с новыми людьми, 
браться за очень сложные дела. Полезно решать орга-
низационные вопросы.
КОЗЕРОГ 
Настраивайтесь на нужную волну с утра, иначе всё пой-
дёт не так. Своим вдохновением и энтузиазмом не за-
бывайте делиться с окружающими. Чаще протягивайте 
руку помощи коллегам и друзьям. Прислушивайтесь 
к мнению людей, которым можно доверять, они могут 
дать полезный совет.
ВОДОЛЕЙ 
Удача в амурных делах не улыбнётся, но и харизма не 
пострадает. Даже с неприятными людьми можно най-
ти общий язык, не уходите в негатив. Важно следовать 
нормам морали и закона, соблюдать меру и не быть че-
ресчур настойчивыми. Доброта и дипломатия помогут 
быстрее достичь желаемого.
РЫБЫ 
Не берите на себя чужие проблемы, особенно на вы-
ходных. Подумайте о своих интересах, наведите поря-
док дома и в мыслях. Ставьте новые цели, боритесь с 
прокрастинацией, ленью и вредными привычками. Из-
бавляйтесь от всего, что вредит развитию, здоровью и 
настроению.

Календарь погоды на неделю с 14 по 20 марта
14.3
ПТ

15.3
СБ

16.3
ВС

17.3
ПН

18.3
ВТ

19.3
СР

20.3
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью 734
днём 736

ночью 740
днём 738

ночью 736
днём 734

ночью 735
днём 735

ночью 735
днём 738

ночью 740
днём 744

ночью 745
днём 743

Температура 
воздуха, °C

ночью 11
днём 18

ночью 7
днём 16

ночью 4
днём 9

ночью 0
днём 6

ночью -3
днём 3

ночью -3
днём 6

ночью -3
днём 8

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Облачно, 
небольшой 

дождь

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. осадки

Направление 
ветра Ю-З З С С-З С-З С-З В

Скорость
ветра, м/с 5 3 2 4 4 3 2

cgms.ru

- Не подскажете, почему в этом месяце в 
счёте за электроэнергию такая сумма 
огромная на общедомовые нужды?
- Так, помните, гроза была, и в ваш дом 
молния ударила.

***
Утро. Понедельник. Начальник:
- Глаза у тебя опухшие и красные. Ты что, 
все выходные пил?
- Нет, на работу хотел, плакал.

***
- Ты где такую уборщицу нашёл? В пять 
минут все полы помыла!
- Из кёрлинга после допинговых санкций 
пришла. 

***
- Девочки, вы такие стройные. Наверное, 
на диете сидите?
- Я на зарплате.
- А я на ипотеке. 

***
Учительница на уроке русского языка спра-
шивает Вовочку:
- Вовочка, слушай фразу: «Я ищу жениха». 
Какое это время?
- Потерянное, Марь Иванна.

***
Дед Мазай подплывает к «Титанику», сту-
чит веслом в борт и кричит:
- Зайцы на борту есть?..

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Тысячи людей живут без любви, но никто - 
без воды.

Xью Оден
Красна изба не кутежами, а коммунальны-
ми платежами!

Владимир Орлов
- Не знаю, как там, в Лондоне, - я не была. 
Может, там собака - друг человека. А у нас 
управдом - друг человека!

к/ф «Бриллиантовая рука»

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком», МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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Тёплые Окна

Алюминиевые системы  
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
АЛЮТЕХ и ТАТПРОФ

Окна только с виду выглядят одинаково
Ремонт пластиковых окон

Приглашаем к сотрудничеству дилеров

ПВХ профиль класса А
СЕКЦИОННЫЕ ВОРОТА

ул. Белгородского полка, 51, www.teplue‑okna.ru500•216, 500•724 Ре
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Реклама

РАБОТА В «БЕЛГОРОД-МЕДИА»
ГОРОДСКОЙ МЕДИАХОЛДИНГ ИЩЕТ СПЕЦИАЛИСТОВ,  

ГОТОВЫХ РАЗВИВАТЬСЯ В СВОИХ НАПРАВЛЕНИЯХ.

ПРИСЛАТЬ РЕЗЮМЕ МОЖНО НА ПОЧТУ MAIL@BELNOVOSTI.RU. 
ПОДРОБНОСТИ - ПО ТЕЛЕФОНУ: 23-14-40  

ИЛИ НА САЙТЕ BELNOVOSTI.RU В РАЗДЕЛЕ «ВАКАНСИИ»
На правах рекламы

В НАСТОЯЩИЙ МОМЕНТ  
У НАС ОТКРЫТЫ ВАКАНСИИ:

-  звукорежиссёр;
-  архивариус;
-  инженер по телевизионному оборудованию;
- корреспондент телеканала «Белгород 24».

ЧТО МЫ ГОТОВЫ ПРЕДЛОЖИТЬ:
-  стабильная зарплата;
-  премии и доплата к отпуску;
-  гарантированный своевременный официальный доход, выплата 2 раза в месяц;
-  интересная творческая работа в крупном городском медиахолдинге;
-  график работы: пн. - пт. с 9.00 до 18.00.

Поезд с первого взгляда очаровал сво-
им колоритом. Пассажиров приветствова-
ла проводница в форме военного образца. 
Интерьер вагонов, украшенных ретропла-
катами и предметами советского быта, на-
страивал школьников на увлекательную 
экскурсию. Тематический телегид знако-
мил с историческими фактами, и только 
шум поезда заглушал слова с экрана. 

Удобно устроившись у небольшой бур-
жуйки, мы начали знакомиться с ребятами. 
Оказывается, они уже немало знают о пун-
кте нашего назначения - посёлке Прохо-
ровка, где в июле 1943 года развернулось 
одно из самых кровопролитных танковых 
сражений Великой Отечественной войны. 
Сегодня на Третьем ратном поле России 
вырос целый музейный комплекс, при-
званный воздать дань памяти советским 
воинам. Среди них были и родственники 
учащихся школы № 7. 

- Когда началась война, прадеду было 
всего 17 лет. Он ушёл на фронт радистом. 
Под Берлином его ранило, он попал в го-
спиталь. И только после этого смог вер-
нуться домой, - рассказывает Александр 
Касикин.

Музейный комплекс способен пора-
зить не только детское воображение. 
Интерактивные экспозиции вовлекают 
посетителей во взаимодействие с исто-
рией, позволяя ощутить себя её частью 
и погрузиться в атмосферу прошлых лет. 
Благодаря современному подходу к орга-
низации экспозиций, посещение музеев 
превращается в увлекательное и позна-
вательное приключение, в котором хочет-
ся побывать вновь.

- Я здесь уже в третий раз, мне здесь 
очень нравится. Чувствуется связь про-
шлого и настоящего, традиций и совре-
менности, - поделился Владимир Лих-
тин. - Здесь можно с помощью новых 
технологий и инноваций получить расши-
ренное представление о событиях давно 
минувших дней.

Из разговора с классным руководите-
лем Галиной Поповой узнаём, что в этом 
году запланировано ещё много мероприя-
тий патриотической направленности.

- В этом году мы отмечаем 80-летие 
 Победы и должны проводить как можно 
больше тематических мероприятий, - де-
лится она. - Мы активно участвуем в город-
ском патриотическом марафоне «Равне-
ние на Победу!», в различных состязаниях, 
литературных чтениях. В конкурсе сочине-
ний «Без срока давности», например, наша 
девочка стала победительницей.

По мнению Светланы Бородиной, за-
ведующей научно-исследовательским от-
делом музея-заповедника «Прохоровское 
поле», комплекс является прекрасным 
дополнением школьной программы и не-
превзойдённым наглядным пособием при 
изучении истории Великой Отечественной 
войны: не только подвигов советских сол-
дат, но и тружеников тыла. 

Отдельная любовь мальчишек всех 
возрастов - это музей бронетанковой тех-

ники. Они подолгу задерживаются у каж-
дого экспоната, возбуждённо комментируя 
увиденное.

- Задача - не просто показать танки, - 
подчеркивает Светлана Васильевна. - Мы 
хотим рассказать историю конструкторской 
мысли человечества от древних колесниц 
до современных боевых машин. Здесь го-
сти узнают о технологиях производства, об 
истоках танкостроения, об отличиях зару-
бежных и отечественных разработок.

Кажется, с образовательной функцией 
всё понятно. Какую же роль музейный ком-
плекс играет в воспитании молодёжи? Что 
видят здесь сами дети?

- Я впервые на этой выставке, хотя 
давно хотел здесь побывать. Меня всег-
да интересовало, как проходили военные 
действия, с какими трудностями сталкива-
лись солдаты, как ковалась Великая Побе-
да, - рассказывает Кирилл Концедайлов. - 
Мой прадедушка был сапёром. Он сыграл 
важную роль в разминировании моста, что 
позволило его команде выполнить боевое 
задание значительно раньше срока. У него 
был орден, который мы бережно храним 
вместе с его фотографиями. Он вернулся 
домой, и вся наша семья помнит о его под-
виге и ценит вклад всех, кто воевал.

История той войны говорит сама за 
себя. Глядя на то, какие потери принесла 
она, какой ценой досталось то, что мы сей-
час имеем, возникнет естественное жела-
ние это ценить и сохранять. А узнав, какой 

вклад один человек или даже один его по-
ступок может внести в общую победу, хо-
чется пересмотреть свои взгляды на жизнь 
в пользу более осознанного и ответствен-
ного к ней отношения. 

«Память о Великой Отечественной вой-
не - это не только повод для гордости, но 
и напоминание о том, как непросто даётся 
мир. И те солдаты, которые остались на 
Прохоровском поле, отдали свои жизни за 
то, чтобы мы, ныне живущие, не повторили 
их судьбу. Сколько же ещё уроков должна 
преподнести война, чтобы люди научи-
лись жить в мире?» - думали пассажиры 
ретропоезда, возвращаясь из прошлого в 
настоя щее.

Диана МАКАРОВА
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Урок истории и жизни

 ► По средам и четвергам с белгородского вокзала 
отправляется туристический поезд, который увозит 
школьников в героическое прошлое нашего региона. 
В этот раз в путешествие «Дорогой мужества» отправились 
и наши корреспонденты.


